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НЕ ДОПУСКАТЬ СБОЕВ 8 РИТМЕ СТРАДЫ
ОПЫТ ЖАТВЫ: ПЛАНИРОВАТЬ РАБОТУ НА УБОРКЕ КУКУРУЗЫ, РЖИ 

И О ВСА С  УЧЕТОМ ПОГОДНЫХ УСЛОВИЙ И НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

ЗАГОТОВКА к о р м о в :
В Т О Р А Я  Д Е К А Д А

Бюро обкома КПСС, облисполком, президиум облсов- 
профа, бюро обкома ВЛКСМ, рассмотрев итоги социали
стического соревнования на заготовке кормов за вторую 
декаду августа, признали победителями:

Кожевниковский район 
(секретарь райкома КПСС 
И. И. Титов, председатель 
райисполкома В. А. Пучков, 
начальник управления сель
ского хозяйства райисполко
ма Н. А. Пыстогов, председа
тель райкома профсоюза ра
ботников сельского хозяйст
ва А. Т. Фадеев, секретарь 
райкома ВЛКСМ Н. В. Аку
лов);

Молчановский район (се
кретарь райкома КПСС 
М. И. Ромашов, председатель 
райисполкома Г. С. Извеков, 
начальник управления сель
ского хозяйства райисполко
ма А. И. Лазуткин, предсе
датель райкома профсоюза 
работников сельского хозяй
ства И. В. Якунин, секретарь 
райкома ВЛКСМ Н. М. Разу
мов).

КОЛЛЕКТИВЫ
АГРЕГАТОВ:

АВМ-0,4 совхоза имени 
XX I съезда КПСС Кожевни- 
ковского „района (машини
сты смен Е. П. Мещеряков, 
И. М. Олешко), выработав
ший с начала сезона 728 
тонн витаминной муки;

АВМ-0,65 совхоза «Мир
ный» Томского района (ма
шинисты смен П. А. Соро
кин, П. В. Блинов, “н. Ф. 
Волков) —- 785 тонн;

АВМ-0,4 колхоза «Рас

свет» Шегарского района 
(машинисты смен Н. П. Кра
снов, С. Е. Коровин) — 507 
тонн;

АВМ-0,65 совхоза «Кан
динский» Томского района 
(машинисты смен А. В. Фи
липпов, В. Н. Молодцов, 
Б. Ю. Кузь) — 640 тонн;

АВМ-0,4 совхоза «Молча
новский» , Молчановского 
района ^старший машинист 
В. И. Стратулат) — 403 тон
ны;

АВМ-0,4 откормсовхоза 
«Бакчарский» Бакчарского 
района (старший машинист 
А. П. Фартышева) — 383 
тонны;

СБ-1,5 Туганской птице
фабрики Томского . района 
(машинисты смен В. В. Дол- 
ганов, В. Т. Морозов, В. Р. 
Сук) — 1.120 тонн;

АВМ-0,4 совхоза «Каргин- 
ский» Каргасокского района 
(старший машинист В. А. 
Усольцев) — 358 тонн;

СБ-1,5 опытно-производст
венного хозяйства имени 
Б. Н. Сидоренко Томского 
района (машинисты смен 
П. А, Логинов, Г. Д. Ягодин,
A. Ф. Разумов) — 1.070 тонн;

АВМ-0,4 колхоза «Искра»
Первомайского района (ма
шинисты смен В. В. Плоом,
B. И. Никаноров) — 341 тон
на.

НАПОЛНЯЮТСЯ
Т Р А Н Ш Е И

Совхозные механизаторы 
Кривошеинского района 
вместе с городскими водите
лями стремятся сполна со
брать выращенный урожай 
Кукурузы.

По-ударному трудится на 
вывозке зеленой массы 
бригада водителей автоко
лонны № 1976 В. И. Рудни- 
ковича, направленная в сов
хоз «Приобский». Коллектив 
передовой бригады с пер
вых дней заслужил хоро
шую репутацию и у труже
ников села. Ежедневно каж
дый водитель перевозит по 
80 и более тонн зеленой 
массы кукурузы, намного 
перевыполняя установлен
ные задания.

Высокой выработки доби
вается и бригада водителей 
этой же автоколонны А. А. 
Рукиса, работающая в сов
хозе «Петровский». На убор
ке кукурузы городские во
дители трудятся в тесном 
контакте с совхозными ме
ханизаторами В. М. Криво- 
шеиным, А. Т. Румаком, 
Н. С. Новоселовым.

— Хозяйству необходимо 
нынче заготовить 7.900 тонн 
силоса, — рассказывает ди
ректор совхоза Г. А Бакун- 
чев. — Урожай зеленой мас
сы кукурузы неплохой, до 
250 центнеров с гектара, и

мы думаем заготовить сило
са не менее 9 тысяч тонн. 
Одна траншея уже заложе
на всего за 3 дня, сейчас за
кладываем зеленой массой 
вторую.

Эти расчеты подтверждает 
и самоотверженный труд 
на полях механизаторов и 
водителей. Машинист сило
соуборочного комбайна В. М. 
Кривошеин ежедневно уби
рает по 250—260 тонн зеле
ной массы кукурузы. Высо
кой выработки добиваются 
и другие механизаторы сов
хоза «Петровский». Водите
ли А. А. Рукис и Н. К. Виш
няков в погожие дни подво
зят к силосным траншеям 
по 90—100 тонн зеленой 
массы при совхозном зада
нии 70 тонн.

Такая производительность 
достигается благодаря хоро
шей организации труда. В 7 
часов утра механизаторы 
и водители уже на полях, 
работа продолжается весь 
световой день. Обед достав
ляется непосредственно в 
поле. Для механизаторов и 
водителей, занятых на убор
ке кукурузы, разработаны 
условия соревнования. При 
выполнении установленных 
заданий они поощряются 
морально и материально. 
Это является хорошим сти
мулом.

С каждым днем все боль
ше траншей полнится соч
ной зеленой массой в хо
зяйствах района. Уборка ку
курузы продолжается.

М. НИКИТИН.

В ТЕСНОМ 
КОНТАКТЕ

Богатый урожай кукуру
зы выращен в нынешнем 
году на полях Шегарского 
откормсовхоза. Каждый 
гектар дает не менее 300 
центнеров "зеленой массы.

На уборке кукурузы в 
этом хозяйстве трудится ме
ханизированное звено, кото
рое возглавляет опытный 
механизатор кавалер ордена 
Трудовой Славы III степени 
Павел Константинович Сва- 
ровский.: В погожие дни его 
звено при норме 330 тонн 
убирает до 400—500 тонн зе
леной массы. Пример пока
зывает сам звеньевой. С на
чала работ он убрал своим 
комбайном более двух ты
сяч тонн зеленой массы ку
курузы.

В тесном контакте с сель

скими механизаторами тру
дятся водители, направлен
ные на уборку из других 
предприятий и организаций 
области. До полутора норм 
ежедневно на вывозке зеле
ной массы выполняет Иван 
Килин, прибывший из Ше
гарского районного управле
ния сельского хозяйства. 
Еще' более высокой выра
ботки добивается водитель 
Александр Жидобин. Он 
совхозный стипендиат, учит
ся в техникуме. А- на пери
од уборки приехал помочь 
своему коллективу. В благо
приятные дни Александр 
вдвое перевыполняет зада
ние.

Погода не благоприятству
ет работе. Но благодаря са
моотверженному труду ме
ханизаторов и водителей в 
откормсовхозе убрано уже 
более половины площади, 
занятой кукурузой.

Н. МАКСИМОВ.

П Е Р Е Д О В О Й  О р  Ы Т - В С Е М

Побеждает маневр

А  ЕЖЕДНЕВНО ЗА
КЛАД Ы ВАТЬ ПО ТОН
НЕ ГОТОВОГО СИЛОСА  
НА КОРОВУ —  ПОД 
ТАКИМ ДЕВИИиМ Р А 
БОТАЮ Т М Е Х А Н И ЗА 
ТОРЫ И Ш ОФ ЕРЫ  В 
СОВХОЗАХ ИМ. 50-ЛЕ
ТИЯ СССР, «Р О Д И Н А »  
И «ТАХТАМ Ы Ш ЕВ-  
СКИИ» ТОМСКОГО
РАЙ О Н А

А  УМ ЕЛО М А Н Е В РИ 
РУЯ ТЕХНИКОЙ, и с 
п о л ь з о в а т ь  к а ж 
д ы й  ПОГОЖИИ ЧАС  
ДЛЯ УБОРКИ ХЛЕБОВ

Уборка кукурузы и ран
них зерновых, производство 
травяной муки, а в северных 
районах/ и заготовка грубых 
кормов — ударные направ
ления в уборочном комплек
се этих дней.

По оперативным данным 
Областного управления сель
ского хозяйства, на 23 авгу
ста в хозяйствах области за
готовлено кормов (первая 
колонка — в центнерах кор- 
моединиц на условную голо
ву скота, вторая — процент
вы п олн ен и я  задан и я  по 
к лад ке  силоса ):

за-

Кожевниковский 16,1 57,2
Асиновский 12,4 41
Томский 12 38
Шегарский 11,7 37,1
Колпашевский 11 6,6
Первомайский 10,8 32,4
Молчановский 10,6 29
Зырянский 10,2 20
Каргасокский 9,7 49
Александровским 10 У3,:>
Бакчарский 8,4 15
Кривошеинский 8,3 27
Парабельекий 8,3 14,5
чаинский Ь,9 13,4
Тегулъдетский 4,4 46,2
Верхнекетский 2,4 31,1

С  середины  августа наи-
больший прирост (1,5 — 
2 ц к. е.) обеспечен в хо
зяйствах Кожевниковского, 
Томского, Асиновского, Пер
вомайского районов и в ос- 
нЬвном за счет кукурузного 
силоса. В северных районах, 
несмотря на ненастную пого
ду, продолжалась заготовка 
кормов из трав, однако 
сдвиги здесь незначительны. 
Крайне недостаточны запасы 
фуража в Верхнекетском, 
Тегульдетском, Чаинском и 
некоторых других северных 
районах. Чтобы пополнить 
их, надо принять экстрен
ные меры для доставки со
ломы из южных хозяйств, 
не надеясь, как рассчитыва

ет сегодня кое-кто из севе
рян, на местные ресурсы.

Как идут работы убороч
ного комплекса в Томском 
районе? Возможен ли ре
зультативный маневр в ус
ловиях, какие сложились в 
последние дни? Отвечая на 
эти вопросы в беседе с кор
респондентом газеты, первый 
секретарь райкома партии 
А. П. Габрусенко, в частно
сти, сказал:

— Можно и нужно манев
рировать, как это делают, 
например, в совхозах 
им. 50-летик СССР и «Роди
на». К сожалению, еще бы
вает так: пошел дождь—и
все по домам. Это расхола
живает людей, настраивает 
на раскачку и в погожие 
дни. А  надо следить за со
стоянием полей, выбирать 
участки для уборки напря
мую, когда нельзя подбирать 
валки, и, наоборот, косить, 
если видишь, Что обмолот 
невозможен. Мы всегда ста
вим в пример рыбаловцев: 
убирают кукурузу за 7—8 
дней, работают в любую по
году. Не идут автомобили — 
пускают в ход тракторы с 
тележками. А  какое сопер
ничество идет между отря
дами! Курируют их руково
дители совхоза, и всем хо
чется непременно обогнать 
отряд, за работу которого 
лично отвечает директор. В 
Рыбаловском отделении ра
боту по уборке кукурузы воз
главил председатель сель
ского Совета В. М. Зюбанов. 
Раньше, встречаясь с руко
водством совхоза, он как-то 
неловко себя чувствовал: и
при уборке, и не на уборке. 
Сейчас его не узнать, сам 
загорелся и дополнительно 
привлек людей из села.

Рыбаловцы не теряют вре
мени и на жатве хлебов. 
Влажное зерно, не годит
ся на семена — убирают на 
фураж. То есть в любой 
сложной ситуации ищут и 
находят выход из положе
ния, находят, понимаете, ра
боту для комбайнов. А  это 
самое главное, ведь мы от
стаем от прошлогодних тем
пов. В совхозе им. 50-лети® 
СССР хлеба скошены почти 
на 40 и обмолочены на 20 
процентах уборочной площа
ди. Это же здорово!

От рыбаловцев не хотят 
отставать механизаторы со
седнего совхоза «Родина». 
Здесь создан запас сена и 
сенажа в пределах полуто
ра-двух годовых планов, и 
столько же будет силоса.

На кукурузных плантаци
ях района сейчас разверты
вается соревнование за то, 
чтобы ежедневно заклады
вать по тонне готового си
лоса на корову. В таком 
темпе или близко к этому 
идет уборка кукурузы в 
совхозах им. 50-летия СССР, 
«Родина», «Тахтамышев- 
ский». Подтягиваются и 
другие. Как ни трудно, а до 
30 августа с силосованием 
район должен закончить.

От редакции. В передовых 
хозяйствах Томского, Ко
жевниковского, Зырянского, 
Первомайского и других 
районов в сложных ' погод
ных условиях всегда учиты
вают организационно-пси
хологический фактор: чем
труднее, тем выше органи
зованность, тем сильнее 
стремление людей противо
стоять непогоде и побе
дить. Так дело должно быть 
поставлено везде. Так тре
бует вахта урожая.

П О Б Е Д И Т Е Л И  И З В Е С Т Н Ы
Облисполком и облсовпроф приняли постановление «Об 

итогах социалистического соревнования автоколонн и 
бригад на перевозке кормов, зерна и других продуктов 
сельского хозяйства за вторую декаду августа 1978 года».

Признаны победителями 
в областном социалистиче
ском соревновании за вто
рую декаду августа 1978 го
да среди автоколонн, работа
ющих в южной группе рай
онов:

коллектив колонны Ко
жевниковского специализи
рованного отделения Сель
хозтехники (начальник ав
токолонны К. А. Денк, пред
седатель комитета профсою
за В. А. Макаренко), ра
ботающий в откормсовхозе 
«Кожевниковский» Кожев- 
никовското района, выпол
нивший план перевозок на 
163,6 процента. Коэффици
ент выпуска автомобилей на 
линию составил 0,75 при ре
жиме работы каждого авто
мобиля 11,8 часа.

Ему присуждено перехо
дящее Красное знамя облис
полкома и облсовпрофа с 
выдачей денежной премии.

(Среди автоколонн по се
верной группе районов клас
сное место не присуждено в 
связи с невыполнением ус
ловий соревнования).

Среди бригад водителей по 
южной группе районов:

коллектив бригады водите
лей Кожевниковского спе
циализированного отделения 
Сельхозтехники (бригадир 
Ф. Я. Швабауэр, профгруп
орг В. А. Макаренко), ра
ботающий в откормсовхозе 
«Кожевниковский» Кожев
никовского района, выпол
нивший план перевозок на 
279,3 процента. Коэффициент 
выпуска автомобилей на ли
нии составил 0,80 при режи
ме работы каждого автомо
биля 11,5 часа. Бригаде Ф. Я. 
Швабауэр присуждено пере
ходящее Красное знамя 
облисполкома и облсовпрофа 
с выдачей денежной премии.

По северной группе райо
нов:

коллектив бригады води
телей автоколонны № 1976 
Томского транспортного уп
равления (бригадир В. И. 
Рудникович, профгрупорг 
В. Н. Мурин), работающий в 
совхозе «Приобский» Кри
вошеинского района и вы
полнивший план перевозок 
на 105,3 процента. Коэффи
циент выпуска автомобилей 
на линию составил 0,80 при 
режиме работы каждого ав
томобиля 12,7 часа.

Бригаде В. И. Рудникович 
присуждено переходящее 
Красное знамя с выдачей 
денежной премии.

Отмечена хорошая работа 
коллективов бригад водите
лей автоколонны № 1235 
Томского транспортного уп
равления (бригадир В.. В. 
Хахлов, профгрупорг С. С. 
Ничипорук), выполнивших 
план перевозок на 273,5 про
цента, и Кожевниковского 
специализированного отделе
ния Сельхозтехники (бри
гадир в. В. Тихонов, проф
групорг Н. С. Петров), вы
полнившего план перевозок 
на 278,4 процента;

Комбайновое звено А. В. Горшкалева 
из колхоза «Гигант» Шегарского района 
'ведет уборку нового урожая с опере
жающими темпами. Кавалер орденов 
Ленина и Трудового Красного Знамени 
А. В. Горшкалев решил намолотить 
12.000 центнеров зерна. Повышенное 
обязательство звена — намолотить 40.000 
центнеров. За первую половину августа 
на их счету скошено 326 и обмолочено

110 гектаров хлебов при задании 312 
гектаров. Передовому коллективу вру
чен переходящий вымпел, как победи
телю социалистического соревнования 
но району.

НА СНИМКАХ: идет уборка пшени
цы; (слева направо) комбайнер В. П. 
Акстын, звеньевой А. В. Горшкалев, 
комбайнеры К. А. Маликов и В. В. Оре
хов.

Фото В. Казанцева.

I

1

ОЗИМОЕ ПОЛЕ
В большинстве колхозов 

и совхозов области в теку
щем году выращен хороший 
урожай зерновых и зернобо
бовых культур. Земледель
цы области в сложных по
годных условиях ведут убо
рочные работы, стремятся в 
оптимальные сроки и без 
потерь убрать урожай, вы
полнить принятые социали
стические обязательства по 
продаже зерна государству, 
обеспечить общественное 
животноводство полным за
пасом концентрированных 
кормов, засыпать семенные 
и другие фонды.

В нашей области в произ
водстве зерна значительную 
долю занимает озимая 
рожь, которую в народе по 
праву называют страховой 
культурой. В 1977 году зем
ледельцы области приложи
ли немало труда, чтобы по
сеять-озимую рожь в луч
шие агротехнические сроки 
с высоким качеством. По
всеместно эта культура ра
дует хлеборобов высоким 
урожаем. В совхозе «Роди
на» Томского района, напри
мер, с площади 113 гекта
ров получен урожай по 38 
центнеров. Более 25 центне
ров зерна озимой ржи намо
лачивают с каждого гекта
ра в совхозе «Победа» это
го же района. Высокий уро
жай озимой культуры вы
ращен в совхозе «Комсомо
лец» Асиновского, колхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского, во 
многих хозяйствах Кожев
никовского, Зырянского и 
других районов. На Аеинов- 
ском сортоучастке с каждо
го гектара получено по 40,3 
центнера зерна озимой ржи. 
Это означает, что озимая 
культура в условиях обла
сти при заботливом отноше
нии к ее возделыванию мо
жет давать высокие и ус
тойчивые урожаи, быть на
дежным резервом в увели
чении производства зерна и 
укреплении экономики кол
хозов и совхозов. Значи
тельные посевы ржи позво
ляют уменьшить напряже
ние осенней страды, вести 
ее более организованно. По
мимо зерна, посевы озимой 
ржи являются универсаль
ным источником в обеспе
чении общественного жи
вотноводства зелеными кор
мами и лучшим сырьем для 
производства витаминной 
травяной муки. Признавая 
высокую ценность этой 
культуры, руководители и 
специалисты многих хо
зяйств Кожевниковского, 
Асиновского, Шегарского и 
некоторых других районов 
расширяют озимый клин, 
проявляют большую заботу 
о повышении агротехники 
ее возделывания, получают 
высокие и устойчивые уро
жаи.

К сожалению, не везде 
еще на эту культуру обра
щается должное внимание. 
Озимый клин в нынешнем 
году должен занять 61,8 ты
сячи гектаров, ив них 55,3 
тысячи —у ч. зерно и , 6;5 
тысячи —4  А  зеленый корм. 
Лучшие агротехнические 
сроки посева этой культуры 
уходят, в северных районах 
они уже «прошли, а план по

сева озимой ржи хозяйства
ми области выполнен всего 
лишь на 30 процентов, тогда 
как в прошлом году на. эту 
дату было нанято 64 процен
та площади, отведенной под 
озимую культуру. Особенно 
безответственно отнеслись к 
посеву ржи многие руково
дители и специалисты кол
хозов Зырянского района. 
Здесь должны засеять ози
мой культурой под урожай 
1979 года 7.280 гектаров; ка 
21 же августа засеяно всего 
лишь 360 гектаров, или 5 
процентов общей площади. 
Если бы зырянцы проявля
ли больше заботы о ржи, то 
уже имелась бы возмож
ность завершать посев ее. В 
районе к середине августа 
было подготовлено земли 
под посев ржи 6.049 гекта
ров, на 2.000 гектаров име
лось семян • переходящих 
фондов, в большинстве хо
зяйств в первой декаде ав
густа можно было получить 
свежеубранные семена. То 
есть все условия для работы 
с озимой культурой были и 
есть. Однако все эти воз
можности в районе не ис
пользованы, сев ржи неоп
равданно затянулся. Даль
нейшее запоздание с этой 
работой чр'евато серьезными 
последствиями —  в будущем 
году трудно гарантировать 
высокий урожай этой куль
туры.

Медленно ведется посев 
ржи в Шегарском районе, 
где ею занята лишь четвер
тая часть отведенных пло
щадей, тогда как в соседнем 
Кожевниковском районе за
сеяно уже около 50 процен
тов  ̂ озимого клина. Медлен
ный разворот с посевом 
ржи в хозяйствах указан
ных, а также и некоторых 
других районов создал ре
альное опасение, что если 
не будут приняты срочные 
и эффективные меры к уси
лению темпов посева, то 
нельзя гарантировать хоро
шую перезимовку этой 
культуры и соответственно 
высокий урожай в будущем 
году. В области имеется 
около 45 тысяч гектаров 
подготовленной земли для 
посева ржи, в большинстве 
хозяйств достаточно собст
венных семян, технические 
возможности позволяют 
ежедневно засевать до 5—6 
тысяч гектаров. Поэтому ру
ководители и специалисты 
должны в ближайшие 6—7 
дней обеспечить в каждом 
колхозе и совхозе заверше
ние посева озимой ржи.

Практика прошлых лет 
показывает, что сдерживаю
щим фактором в этой ра
боте является отсутствие 
семян переходящих фондов. 
В нынешнем году в подав
ляющем числе зерносеющих 
хозяйств выращен хороший 
урожай ржи, а значит, име
ется возможность засыпать 
в полной потребности семе
на переходящих фондов для 
посева этой культуры в бу
дущем году, довести их до 
высоких посевных конди
ций, обеспечить надежную 
сохранность.

Н. ОКРУГИН,
главный агроном обл- 

сельхозуправления.

Событие 

и комментарий

Т Р А С С А

ГОТОВА!
ВЧЕРА ИЗ КАРГАСКА 

ПОЛУЧЕНО ХОРОШЕЕ 
ИЗВЕСТИЕ: ЗНАЧИ
ТЕЛЬНО РАНЬШЕ СРО
КА, С ОПЕРЕЖЕ
НИЕМ СОЦИАЛИСТИ
ЧЕСКИХ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВ ЛЕСОРУБЫ 
ЗАВЕРШИЛИ РАСЧИСТ
КУ ТРАССЫ ПОД 
ЛЭП-110 ЧАПАЕВКА — 
КАТЫЛЬГА.

Событие комментирует 
первый секретарь Карга
сокского райкома КПСС 
Н. В. Савин:

— Линия электропере
дачи Чапаевка — Ка- 
тыльга протяженностью 
113 километров соединит 
не только два населенных 
пункта. Ее сооружение — 
еще один шаг на пути 
освоения новых нефтя
ных районов томского се
вера. Будет переброшен 
энергомост в самое сердце 
таежного Васюганья, ту
да, где коллективы уп
равления Васюганнефть 
ведут сейчас освоение но
вых промышленных пло
щадей.

Подготовить просеку 
под ЛЭП было поручено 
лесозаготовителям. Нуж
но сказать, что важность 
поставленной перед ними 
задачи ощущал практиче
ски каждый. Работали, 
не считаясь со временем, 
стремясь завершить дело 
в срок.

Последние сорок дней 
без выезда трудилась на 
трассе бригада лесорубов 
Каргасокского лесопро
мышленного : комбината:
Владимир Сажин, Виктор 
Кулик, Юрий Архипов, 
Виктор Сергеев. Несмотря 
на тяжелые природные 1 
условия, этот маленький 
коллектив неизменно пе- | 
ревыполнял суточные за
дания.

Среди ударников трассы 
— вальщик из Тевриз- 
ского лесопункта Валерий 
Нерознак и Евгений Жу
равлев из Нюрольки. А 
вальщик из Асиновского 
леспромхоза Александр 
Александрович Комар за
воевал заслуженный ав
торитет, как ветеран: он 
трудился на трассе с са-" 
мого начала и до послед
него дня.
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П У Т Ь - С П Е Ц И А Л И З А Ц И Я  И К О Н Ц Е Н Т Р А Ц И Я
На п р о в е р к е  — с о в х о з  
«Коломинский» Чаинского района

Зоотехник: HiHiiiiiHmiiiimmmiiiimiiimiiiimiiiiiiiiiiiimiiiimiimiiiimiiiiimiiiiiimi

В С Е  Н А Ч И Н А Е Т С Я  У Н А С

20 августа исполнилось 18 лет со дня 
не эта дата определила выбор этого 
зательств. Это самый крупный совхоз в 
шести экономически слабых колхозов, 
года составляли свыше 10 миллионов 
ное направление. В нем насчитывается 
та, в том числе 2 тысячи коров, есть

Коллектив совхоза, насчитывающий 
чу получить за год от коровы по 3.000  
скота довести до 400 килограммов. За 
получить от коровы по 1.250 килограм

Для достижения этих целей совхоз 
зации и концентрации. Каких же успехов

Доярка;

организации совхоза «Коломинский». Но 
хозяйства для проверки выполнения обя 

Чаинском районе. Он создан на базе 
Его основные фонды на начало текущего 

рублей. Хозяйство имеет молочно-мяс- 
около 5.800 голов крупного рогатого ско- 
свиноферма на 2,5 тысячи голов.

900 человек, поставил перед собой зада- 
килограммов молока, а сдаточный вес 

летний период животноводы обязались 
мов молока.
совершенствует свою работу по специали- 

он добивается на этом пути?

' Н А  ЭТОТ ВОПРОС ОТВЕЧАЮ Т,..
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Д Е Л О  Н Е  О Д И Н О Ч Е К
Наша Ермиловская ферма 

— репродукторная. Из всех 
отделений, согласно специа
лизации, мы получаем 
телят, а назад отправляем 
нетелей. Так повелось с 
1975 года. Телят мы полу
чаем с племенными карточ
ками, где указаны номер, 
кличка,. родословная, адрес. 
Сейчас у нас 1.180» телочек.

> Обмен обычно проводим в 
мае и зимой. За год по пла
ну должны поставить в дру
гие отделения 600 голов, бу
дет около 650. Весь скот чис
топородный.

Можно сказать, что сов
хозное молоко начинается у

нас. И, конечно, самое глав
ное в нашей работе — это 
зоотехнический учет. Без 
него труд всех скотников 
может пойти насмарку.

Но и от скотников многое 
зависит. Ведь они ухажива
ют за телятами, выращива
ют их. Критерием их рабо
ты являются привесы. Пла
новые — 400 граммов в сут
ки. С этим заданием ферма 
справляется. Например, в 
июле, заняв первое место по 
совхозу, получили по 480 
граммов. Более высоких ре
зультатов добиваются
М. Бузанова (860 граммов), 
С. Коровин (835), Е. Бузано-

Управляющий: illllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllilllllllllll!

ПОДЧИНЕНИЕ ГЛАВНОЙ ЦЕЛИ

Мне приятно сообщить 
сразу, что я больше месяца 
работаю в счет последнего 
года пятилетки. На этот 
счет записано уже около 600 
килограммов молока. Думаю, 
что к февралю будущего го
да свою пятилетку выпол
ню.

Как стал возможен этот 
успех? Он начинался тогда, 
когда мне поручили уход за 
группой нетелей. Надо было 
их раздоить, сделать, как 
говорится, из них коров. 
Немало в это вложено тру
да и моего, и специалистов. 
Но теперь коровушки пла
тят молоком. Считаю, что 
самое первое условие для 
получения высоких надоев— 
это чтобы не было ялово
сти. И в моей группе нет ни 
одной яловой коровы.

В начале нынешнего лета 
начальник нашего комплек
са Антонина Алексеевна Ко
робейникова ездила в 
Томск. Вернулась и гово
рит, что от имени коллек
тива подписалась под обра
щением мастеров животно
водства, которые призвали 
за лето получить от коровы 
по 1.700 килограммов моло
ка. Антонина — специалист 
грамотный, к тому же сама 
цз доярок, знаю, что слов 
на ветер бросать не будет. 
Надо, думаю, поддержать ее 
призыв. И я приняла такое 
обязательство, помня, что 
за год от коровы надо на
доить немало — 4.500 кило
граммов.

По 1.700 килограммов мо
лока за лето взялись на
доить также наши , доярки 
3. М. Аварячкина, М. Н. 
Зименкова. Началось сорев
нование.

Теперь можно подвести 
некоторые итоги, так как 
прошло больше половины 
пастбищного периода. За 
два первых летних месяца я 
получила от коровы по 980 
килограммов молока, в сут
ки получается около 13,5. 
Другие доярки, такие, как 
Е. П. Иринина, Н. С. Ку- 
рельчик, В. П. Штейзель, 
тоже добиваются постоянно 
высоких результатов.

Конечно, большое молоко 
— дело не одиночек, дело не 
одних доярок. Летом очень

многое зависит от пастуха, 
от того, насколькЬ беспере
бойно подвозятся корма. 
Нам пока жаловаться на это 
не приходится. Но и дояр
кам надо отдать должное. 
Ведь мы все лето доим Ко
ров три раза в сутки. Дождь 
ли, град ли — едем на дой
ку в летние лагеря. Как тут 
не сказать спасибо своим 
товарищам!

Понятно, не всегда все 
бывает гладко. Но мы уж 
тут сами не теряемся. На 
ферме не первый год дейст
вует партгруппа, руководить 
которой доверили мне. В 
группу входят доярка В. П. 
Штейзель, которая, кстати, 
взяла на нынешний год то
же высокое обязательство — 
4.400 килограммов, телятни
ца Ц. К. Безденежных, ме
ханизатор М. Н. Коробейни
ков и ветврач, он же наш 
политинформатор А. Ф. Бес
сонов. Если что вдруг нелад
но — корма вовремя не под
везли, молоко пошло на спад 
или качество вниз поехало, 
кто-то распорядок нарушил, 
— партгруппа» бьет тревогу. 
Собираемся немедленно. По
говорим по душам. Надо — 
и начальство потревожим. 
Глядишь, дело опять по
шло на лад.

Во всем помогают нам 
специалисты. Это зоотехник 
Г. В. Шалдова. Была дояр
кой. Закончила техникум, 
сейчас учится заочно в ин
ституте. Дело любит и зна
ет. А  как не назвать тех- 
ников-осеменаторов Н. М. 
Фонареву, и Л. Э. Башегу- 
рову! Ведь на ферме полно
стью искусственное осеме
нение. А  я уже говорила, 
что яловых коров нет. При
чем и Фонарева, и Башегу- 
рова тоже из доярок. Коров 
знают. Ну и, конечно, на 
курсах учились.

Близко к сердцу принима
ет наши дела и управляю
щий отделением Н. М. Ко
няев — принципиальный 
коммунист, вдумчивый и 
внимательный руководитель.

С такими людьми и рабо
та в радость. И дело спорит
ся. Вот в результате и по
лучилось, что в целом весь 
коллектив нашего комплек
са трехлетний план выпол

нил еще 15 июля. Мы сна
чала брали обязательство 
к 7 октября, потом — к 
1 августа. Но сделали рань
ше. Причем и по производ
ству мяса тоже трехлетний 
план выполнен, даже с плю
сом.

Правда, своих телят мы 
передаем на репродукторную 
ферму в Ермиловку, откуда 
получаем Телочек. Да, спе
циализация—дело, безуслов
но, хорошее. Но в порядке 
пожелания хочется сказать 
одно: надо, чтобы вся зоо
техническая служба" в совг 
хозе работала четко. Если, 
например, мы отправляли 
отличных телят в Ермилов
ку, так и назад должны по
лучать телок не хуже.

Комплекс наш решает 
сложные задачи, ведь мы, к 
слову, получаем столько 
молока, сколько весь совхоз 
«Чаинский» — по 8—10 тонн 
ежедневно. Даже, бывает, 
молоко возить не успевают. 
У нас всего два молоковоза, 
а надо не меньше шести. И 
становится уже тесно в ста
рых помещениях. Но я 
Знаю, что скоро будут стро
ить новые, с современной 
технологией — будет при
мерно так, как на Верши- 
нинском комплексе ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. На
верное, уже пора съездить- 
туда, поучиться. Строят у 
нас также кормоцех. Хотя 
мы и раньше корма приго
товляли — измельчали, 
сдабривали, но это все поч
ти вручную. Теперь будет 
лучше.

Как только в газетах по
явились документы июль
ского Пленума ЦК КПСС, 
мы сразу их обсудили. Ста
ли думать над своей пер
спективой. И считаем, что 
можно в год и в северных 
районах получать от коровы 
черно-пестрой породы, какие 
у нас, по 4.500—5.000 кило
граммов молока. Но для это— 
го нужны прочная кормовая 
база и хорошо налаженная 
племенная работа. А  это де
ло уже всего совхоза. Уве
рены, что мы в силах до
стигнуть таких рубежей.

Т. БЕРЕЗИНА,
доярка Леботерского мо

лочного комплекса.

Признаюсь: мы, старые
управляющие, долго сопро
тивлялись- советам дирекции 
и парткома, что надо как 
можно раньше выезжать на 
сенокос. Кто на севере ко
сит в июне? Трава еще ма
ла. Но все-таки нас сумели 
переубедить, и на луга вы
ехали 28 июня. И получили 
отличное сено! В день мы 
давали по 75—90 тонн. До 
ночи работали на лугах. И 
вот теперь, оглядываясь на
зад, я считаю, что сенокос 
надо было начинать еще 
раньше — дня хотя бы на 
три, тогда бы мы все сено 
успели взять до дождей.

На заготовке кормов рабо
тало два звена — А. П. Сер
геева (на стогометании) и 
Л. П. Суханова (На пресс- 
подборщике). Задания у них 
были одинаковые: загото
вить по 550 тонн. Они с ни
ми в основном справились.

- , Все действия нашего Кол
лектива подчинены основ
ной цели — производству 
молока и выращиванию те
лят, которых мы тоже по
ставляем в Ермиловку.

За семь месяцев план по 
производству молока выпол
нили на 119, а по продаже 
— на 125 процентов. Мяса 
произведено 43 тонны из 60, 
запланированных на год. 
Пока что переходящее Кра
сное знамя совхоза у нас — 
это за большое молоко в 
июле. А  во время областно
го конкурса ферм мы заня
ли первое место по району. 
Наши лучшие доярки — Лю

бовь Сергеева, Елизавета 
Ррдионова, Таня Яковлева 
поставили перед собой тоже 
нелегкую цель: получить
за год от коровы не менее 
чем по 3.000 килограммов 
молока. Им во всем помога
ет передовой скотник С. П. 
Сергеев. Группы у доярок 
большие, ' до 50 коров. Но 
фляги носить не надо—есть 
молокопровод.

Лето кончается, и теперь 
нужен глаз да глаз, чтобы 
не допустить снижения на
доев. Недавно провели сове
щание животноводов с уча
стием секретаря парткома 
Г. 3. Скворцова. За каждой 
дойкой закрепили специали
стов. Каждый коллектив, 
обслуживающий гурт. — а 
их у нас пять — принял 
свои обязательства на ав
густ. И хотя скот пасется, 
выдаем ежедневно на коро
ву по 50 килограммов зеле
ной массы.

Однако нас сейчас трево
жит, что еще не полностью 
подготовлены скотопоме- 
щения к зиме. Пилома
териалы подвезли, но 
другим была занята строи
тельная бригада — до
страивала в Чемондаевке 
клуб на 150 мест. Хороший 
клуб получился. Теперь 
бригада перешла на ферму. 
Надеемся, что успеет произ
вести ремонт до 1' сентября.

В эти дни коллектив от
деления ведет упорную бит
ву за хлеб, закладывает си
лос. Пусть у нас и не такие 
славные хлеба, как на юге 
области, но их тоже надо 
убрать в срок. Есть и свои 
мастера. Например, механи-

ва (786) и другие.
Сейчас молодняк на лу

гах, 400 телочек пасутся за 
Обью. Живут там трое скот
ников, которые всем обеспе
чены: специальный дом, те
левизор, книги.

А  вот когда скот возвра
тится во дворы, забот при
бавится. Дворы старые. Пора 
давно строить новые. Но 
что-то совхоз с этим Не то
ропится. А ведь, повторяю, 
истоки молока всего совхоза 
— на нашей ферме.

Л. ПОСТНИКОВА, 
зоотехник Ермилозской 

фермы.

затор Вячеслав Петров, 
который взял обязательство 
выполнить пятилетку за 
три года, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени 
Николай Романов, опытный 
земледелец Федор Кабанов.

Поскольку кукуруза и 
подсолнух не очень высо
кие, ставим задачу скосить 
их на низком срезе. Самый 
строгий контроль установлен 
за тем, чтобы все машины 
были оборудованы соответ
ствующим образом, а тран
шеи тщательно трамбова
лись. Заложим на силос всю 
солому. Обязательно при
меняем необходимые ми
неральные добавки. За счет 
повышения качества поста
раемся увеличить выход 
силосной массы. И, конечно, 
на своем месте фуражиры. 
Ими назначены ответствен
ные люди, такие, как ком
мунист Н. Н. Соколова. Что
бы не получилось Так: на
бумаге силоса много, а зи
мой кормить нечем.

Зерновые у нас выращены 
на 700 гектарах. Готовы к 
работе, обкатаны четыре 
комбайна. Они уже при
ступили к жатве. Звеном . 
руководит А. П. Сергеев. — 
он сеял, ему и убирать. И „ 
надо еще вспахать зяби 1.000 
гектаров.

Со всеми этими задачами 
механизаторы справятся, а 
это позволит и животново
дам выполнить свои обяза
тельства. Всех объединяет 
одна цель.

С. ДЕМЬЯНОВ,
управляющий Чемон-
даевским отделением.

:::тяй верной направлений
Член бюро Чаинского райкома партии, директор сов

хоза «Коломинский», кавалер ордена Ленина* Р. Э. Пало- 
сон и наш корреспондент А. Соловьев продолжают раз
говор о тех изменениях, которые позволили хозяйству 
из отстающих выйти в передовые.

— Ремберт Эльмарович, 
чем был вызван выбор ва
шим совхозом пути специа
лизации и концентрации?

— Сразу после своей ор
ганизации наш совхоз дли
тельное время отставал и не 
справлялся с планами ни 
по одному виду продукции 
животноводства. Так не мог
ло продолжаться бесконеч
но. Но как поправить дело? 
Анализ привел к выводу, 
что главным тормозом яв
ляется само организацион
но-хозяйственное устройство 
совхоза. Каждое из шести 
отделений было многоотрас
левым. Во всех имелись 
небольшие фермы крупно
го рогатого скота с закончен
ным оборотом стада. В ста
рых дворах механизированы 
были лишь отдельные рабо
ты. Коров доили .в ведра, 
корма раздавали вручную, 
навоз вывозили на лошадях. 
При такой технологии не 
только поодуктивность , бы
ла низкой — людям трудно 
было, работать, а затраты на 
производство единицы про
дукции были непомерно ве
лики: на центнер молока
приходилось 9 человеко
часов.

Невозможно было в таких 
условиях применять про
мышленные методы. И, раз
работав систему мероприя
тий по коренному переуст
ройству, мы определили 
главным направлением в 
животноводстве внутрихо
зяйственную углубленную 
специализацию и концентра
цию, комплексную механи
зацию. И на этой основе ре
шили осуществить переход 
на прогрессивную техноло
гию.

— Что конкретно было 
предпринято?

— По большинству вопро
сов были сразу найдены 
принципиальные решения. 
Например, приняли техноло
гию производства молока, 
основанную на комплексной 
механизации при раздельно
цеховом содержании дойного 
гурта.

Если до специализации 
молочное стадо было разбро
сано по всем отделениям, 
то теперь все 2 тысячи ко
ров сконцентрированы в 
трех отделениях. В Леботе- 
ре, Коломинских Гривах и 
Чемондаевке организовали 
молочно - производственные 
комплексы. В Ермиловке 
создали ферму по выращи
ванию ремонтных телок, в 
Сухом Логу — ферму ин
тенсивного откорма молод
няка, а Васильевское отделе
ние специализировали на 
производстве свинины. В 
итоге это позволило совхо
зу, преодолев отставание, 
стать крупным современ
ным предприятием молочно- 
мясного направления. Ко
нечно. это потребовало на
пряженного труда всего кол
лектива и было делом * не 
одного дня и года.

— Каковы же главные 
итоги?

— В совхозе неуклонно 
растут поголовье скота, его 
продуктивность. Если до 
специализации производили 
в сутки 10,6 тонны молока, 
то теперь — в два с лиш
ним раза больше. Более 
чем вдвое снизились затра
ты на центнер молока. И 
хотя поголовье возросло на 
25 процентов, число работ
ников Животноводства со
кратилось на 96 человек. 
Почти на 100 рублей стали 
меньше издержки на содер
жание одной коровы.

Сейчас дальнейшее разви
тие совхоза тормозит глав
ным образом слабая кормо
вая база. Нам необходимо 
повысить урожайность зер
новых культур до 16 цен
тнеров, силосных — до 200— 
250 и на этой основе создать 
достаточный запас качест
венных кормов с более низ
кой себестоимостью. Для 
этого надо рациональнее Ис
пользовать земли, повышать 
плодородие почв. Но, к со
жалению, минеральных удо
брений не хватает, хотя 
для подкормки полей с воз
духа мы даже построили 
аэродром. Луга у нас есть, 
но на них нельзя механизи
ровать заготовку кормов — 
кочкарник. А вручную ко
сить не хватает людей. 
Большую помощь мы ожи
даем от объединения Союз- 
томекмелиорация. Мелиора
торы работали у нас: пять
леТ строили ДКП на <289 
гектарах, В результате вы
рвали Из севооборота 120 
гектаров пашни, а толку — 
никакого. Захламленный, ис
кореженный пустырь. Но мы 
не теряем надежды. Подго
товлена документация на 
мелиорацию 800 гектаров. 
Если бы это сделать, то мы 
бы имели дополнительно 
2 тысячи тонн сена. Но и 
этого недостаточно. В совхо
зе около трех тысяч закоч- 
каренных лугов. Так что 
мелиораторам есть где раз
вернуться. И без них, надо 
признать, нам не обойтись. 
Кроме того, им надо бы ис
следовать наши торфополя.

— Говоря о расширении 
кормовых угодий, Вы, Рем
берт Эльмарович, исходите 
не только из нужд сегодня
шнего дня, но и завтрашне
го?

— Безусловно. Мы ставим 
задачу получать в год от 
каждой коровы до 3.000 ки
лограммов молока и выше. 
За десятую пятилетку сред
негодовое производство мо

лока должно возрасти на 
18—20 процентов, а произ
водство мяса — на 15 про
центов к уровню девятой 
пятилетки.

Мы будем совершенство
вать свою работу по специ
ализации и концентрации. 
До 1981 года будет внедрена 
новая технология содержа
ния маловозрастных телят. 
На Леботерском комплексе 
за счет обновления техноло
гии увеличим норму нагруз
ки на доярку до 70 коров. 
Добьемся устойчивых при
весов: не менее 600 грам
мов молодняка на доращи
вании и 800 — на откорме. 
Главная задача — снизить 
себестоимость продукции, но 
она опять упирается в кор
ма...

— Но, кроме создания 
прочной и дешевой кор
мовой базы, дальнейшее 
развитие производства дол
жно подкрепляться также и 
строительством... Тем бо
лее, что многих животново
дов не устраивают нынеш
ние фермы.

— У  нас ведется большое 
строительство. Практически 
обновлена вся производст
венная база ферм, строятся 
жилье, объекты соцкульт
быта. Огромной строитель
ной площадкой является 
сейчас центральный машин
ный двор совхоза — он, по
жалуй, будет лучшим в об
ласти.

В Коломинских Гривах 
построен новый животновод
ческий комплекс с полной 
механизацией, дом животно
водов со всеми удобствами. 
В Ермиловке строим ком
плекс на 2 тысячи голов. 
Один двор на 560 голов есть, 
но этого, согласен, мало. По
головье растет, надо уве
личивать ремонтное стадо. В 
этом году сдадим в эксплу
атацию воловню в Сухом 
Логу, в следующем начнем 
строительство скотопомеще- 
ний на 1.000—1.200 голов в

Леботере. И еще приятно 
сообщить: в Чемондаевке в 
День Конституции СССР от
кроем новый клуб и скоро 
начнем строить большой 
клуб в Леботере. К слову, и 
на центральной усадьбе ну
жен новый Дом культуры. 
Но это еще терпит... Лежит 
проект на 27-Квартирный 
жилой дом — вот что надо 
быстрее строить! Жильем 
мы людей обеспечиваем, по
этому они к нам и едут, 
возвращаются. Работе с 
людьми мы придаем перво
степенное значение.

— Коллектив у вас боль
шой...

— 900 человек. И, конеч
но, в таком коллективе мно
гое зависит от правильных 
взаимоотношений между ру
ководителями, специалиста
ми и рабочими, от социаль
но-психологического клима
та. У нас только с высшим 
и средним образованием 40 
специалистов. Знающие, 
уважаемые люди. В своей 
работе с ними мы опираемся 
на партийную организацию 
совхоза, насчитывающую 112 
коммунистов. Активный 
наш помощник — комсо
мольская организация, в 
рядах которой 135 человек.

Лично я главным для себя 
считаю воспитание коллек
тива, и прежде всего глав
ных специалистов, работни
ков управления, в духе пар
тийного' подхода к решению 
стоящих перед хозяйством 
задач, чуткого отношения к 
людям, непримиримости к 
недостаткам.

Приятно и то, что совхоз 
молодеет: более 45 процен
тов работающих — люди в 
возрасте до 30 лет. У  нас 
тесная связь со школами, 
куда руководители и спе
циалисты заходят не гостя
ми, а своими людьми. Для 
производственного обучения 
Коломиногривской средней 
-школе совхоз передал четы
ре трактора, зерновой ком

байн, другую технику. В 
школе есть производственная 
бригада, при подведении 
итогов мы на равных обсуж
даем и ее успехи. За пос
ледние три года в селе ос
талось 79 школьников. В 
вузах и техникумах учатся 
15 совхозных стипендиатов и 
еще 12 человек — заочно. 
Так в свое время учились 
многие из наших сегодняш
них специалистов. Торжест
венно провожаем в армию 
ребят, гостеприимно встре
чаем, предоставляем желае
мую работу, выдаем подъем
ные. Многие из вернувших
ся трудятся прекрасно.

— Так что путь, выбран
ный совхозом, привел не 
только к производственным 
достижениям?

— Это очевидно. Но нель
зя останавливаться на ме
сте. К этому призывает всех 
нас июльский Пленум ЦК 
КПСС, который принял, я 
бы сказал, грандиозные, 
волнующие решения. В от
вет на эти решения мы по
стараемся в срок и с высо
ким качеством провести все 
работы летне осеннего ком
плекса, чем сейчас и занят 
коллектив механизаторов.

За нынешний сезон надо 
заготовить 5 тысяч тонн 
сена, 2.600 тонн травяной 
муки и 18 тысяч тонн сило
са. На заготовке кормов, в 
отличие от прошлых лет, в 
совхозе создан и действует 
специальный комплекс, ко
торый возглавляет главный 
инженер Н. И. Познахарев. 
Закончив сенокос, в бли
жайшее время уберем ку
курузу, посеем озимую 
рожь. Возьмем максимум 
кормов со своих лугов и по
лей. А  наши животноводы, в 
этом я уверен, выполнят 
трехлетний план к Первой 
годовщине новой Конститу
ции СССР, как записано в 
обязательствах, а возможно 
и раньше. Леботерцы, как 
вы знаете, с этим уже спра
вились. А  в целом совхоз 
выполнил девятимесячную 
программу. После июльского 
Пленума ЦК мы просто не 
имеем права работать пло
хо.

Помощь сотрудников трех 
академических институтов 
и СКВ научного проектиро
вания «Оптика» труженикам 
села не ограничивается вы
ездами людей на поля. Она 
включает в себя большой 
объем строительных __ работ, 
ремонт сельскохозяйствен
ной техники, выделение ав
тотранспорта, оформление 
наглядной агитации, чтение 
лекций. Ни в одном году 
наш подшефный совхоз 
«Томь* Не намечал такого 
большого объема строитель
ства, как в нынешнем: клуб 
на 250 мест, гараж на 25 
автомашин, 10 жилых до
мов, 10 теплиц и т. д. -В сов
хозную строительную брига
ду влились семь работников 
научного центра, возглавил 
ее сотрудник Института оп
тики атмосферы А. Г. Сели
ванов — человек очень серь
езный и ответственный.

Рабочий день бригады на
чинается в 8 часов утра и 
заканчивается с наступле
нием темноты. Каждый вла
деет несколькими строи
тельными специальностями. 
Радиомонтажник Института 
оптики атмосферы А. И. Ко
нев, например, каменщик и 
плотник, тракторист и кра
новщик, сварщик и хороший 
организатор. Отлично тру
дятся сотрудник этого же 
института Ю. С. Старовойтов, 
работник СКВ научного 
проектирования «Оптика»

Т о м с к и й  
н а у ч н ы й  

центр—селу
3. Г. Губайдуллин и другие. 
С начала года построено 
6 теплиц, два трехквартир
ных дома, полностью возве
дена коробка клуба, кото
рый планируется сдать к 6 
ноября.

Летом сотрудники научно
го центра пропололи 42 гек
тара капусты, в августе на 
село послано 8 автомашин, 
сейчас в совхоз «Томь» еже
дневно отправляются по 20 
человек. Большая группа 
людей принимала участие в 
заготовке кормов в Карга- 
сокском районе.

Горячо поддерживая и 
одобряя решения июльского 
Пленума ЦК КПСС, сотруд
ники Томского научного 
центра примут все меры к 
тому, чтобы помощь селу 
была еще более действенной, 
ощутимой.

Г. ФОМИН, 
сотрудник Института 

оптики атмосферы.

«АГИТАТОР» № 16
Вышел из печати шест

надцатый номер журнала 
ЦК КПСС «Агитатор». В 
нем помещена передовая 
статья «Жатва ударного го
да», материалы, рассказыва
ющие об опыте агитацион
но-массовой работы среди 
сельских тружеников, вос
производится изображение 
переходящего вымпела име
ни Юрия Гагарина, учреж
денного отрядом советских 
космонавтов для награжде
ния коллективов — победи
телей соревнования в поле
водстве, Животноводстве, 
сельском строительстве, кор

мопроизводстве; даются ре
комендации для оформле
ния выставки по материа
лам июльского (1978 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

Журнал печатает пример
ный план и программу для 
семинаров руководителей 
агитколлективов. Проблемам 
нравственного воспитания 
посвящается подборка мате
риалов: советы по проведе
нию конференций в трудо
вых коллективах об актив
ной жизненной позиции, 
даются примерная тематика 
докладов и литература О 
культуре поведения.

Бригада В. А. Черникова выступила нынче инициато
ром областного социалистического соревнования водите
лей лесовозов объединения Томлеспром. В начале апреля 
передовой коллектив Аргат-Юльского леспромхоза до
бился большой победы: досрочно был выполнен план 
трех лет пятилетки.

Годовое обязательство бригады — 65 тысяч кубометров. 
Вывезено уже более сорока тысяч.

НА СНИМКЕ: бригадир В. А. Черников.
Фото В. Федорова.

УБИРАЮТ КАРТОФЕЛЬ
Идет уборка картофеля в 

Батуринском совхозе. Поли
техники ежедневно выезжа
ют на поля. Хорошо уже 
поработали коллективы на
учно-технической библиоте
ки, планово-финансового от
дела, отдела кадров* науч
ного управления, экспери
ментально - производствен
ных мастерских.

ВЕНТОНИТ И
На территории Армении 

обнаружено немало полез
ных ископаемых, но в по
следнее время геологи все 
чаще говорят о бентоните и 
диатомите — нерудных по
родах, нужных различным 
отраслям промышленности.

Бентонит, например, необ
ходим для очистки продук
тов нефтяного синтеза, в 
растворенном виде его ис
пользуют как цемент, в по
рошкообразном — это самый 
дешевый и эффективный 
материал для рафинирова
ния сахара и различных 
масел. Добавляя бентонито
вый порошок в корм скоту, 
можно добиться быстрого 
прироста веса животных. 
Диатомит — также велико
лепный фильтр, разделитель 
изотопов, вещество, нужное 
пищевой промышленности 
и сельскому хозяйству (оно 
значительно облегчает и 
удешевляет процесс полу
чения гранулированных 
удобрений).

В республике сдельны 
первые шаги по организа
ции промышленной добычи 
этих ценных материалов. В 
настоящее время они приме
няются в химической и 
нефтегазовой промышленно
сти. В качестве скрепляю
щего состава для скважик

Совхоз еще до приезда 
горожан обеспечил им фронт 
работ. За день политехники 
убирают по 10—15 тонн. 
Уйело организуют работу 
партийный комитет и адми
нистрация института.

Совхоз, по сообщению ди
ректора А. М. Обухова, до
волен помощью института 

Р. ГОРСКАЯ.

тмит
бентонит дает значительную 
экономию металла. Продук
ция  ̂объединения «Идя(еван- 
ский бентонит» отправляет
ся по 38р адресам в различ
ные концы нашей страны 
и в другие страны — члены 
СЭВ. Ее используют На 
нефтепромыслах Тюмени, на 
газовых разработках и ме
таллургических предприя
тиях Украины и Сибири.

Ученые продолжают по
иски новых методов и обла
стей использования этих 
материалов. Так, разработа
на технология применения 
диатомита в пищевой про
мышленности при хранении 
и фильтрации вин, ведутся 
работы по созданию тонких 
диатомитовых пластин для 
различных экспресс-анали
зов. В лаборатории опытно
го завода диатомитов полу
чены первые экземпляры 
специальных стекол, кото- 
Рнге, по мнению ученых, 
найдут широкое примене
ние в различных отраслях 
промышленности. Обсуж
дается вопрос о создании 
единого научного центра по 
изучению нерудных ископа
емых.

О. АРАКЕЛЯН.
(АПН).
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Ст ро ит ель  —
п р о ф е с с и я
г о р д а я

Е С Т Ь  О Т В Е Т  
У Б Р И Г А Д И Р А

Бригадир, как считают, 
командир, но по форме оты
скать его , среди забрыз
ганных раствором спе
цовок бетонщиков не уда
лось. Пришлось спросить у 
молодого парня, устанавли
вающего закладные детали в 
пустую форму. И пошло, как 
по цепочке:

— Где Манзуляк?
— На формовке, сейчас 

только видели!
— На электропанелях был!
— А  кто спрашивает?
Среднего роста парень со

скочил с винтовой лестницы, 
ведущей на собранные в 
пакет формы электропане
лей.

— Ну, я бригадир, — ска
зал он, ■

К длинному разговору 
Григорий Манзуляк, брига
дир пятого пролета цеха 
№ 1 завода КПД, располо
жен не был:

— Что там говорить? За 
последнюю неделю Гена 
Бубнов меня обошел... — А 
потом на все вопросы отве
чал односложно и скупо: — 
Ну, в армии служил, потом 
электромонтером работал...

В цехе гул стоит—слова 
не разберешь. Нехотя поде
лился, что квартиру недав
но получил, трехкомнатную, 
хорошую. Чувствовалось, и 
новоселье бригадиру не в 
радость.

Но стоило только спросить 
Григория о его пятом про
лете, о проблемах выхода 
на проектную мощность, Как 
к слова у бригадира наш
лись, и голос окреп. Повел 
вдоль технологической ли
нии, показывал и говорил 
без конца. На память назы
вал цифры роста, произво- 
дительности, проценты ос
воения той самой проектной 
мощности. За десять минут 
все рассказал: и где утечка 
бетона при формовке проис
ходит, и как бригадный под
ряд внедряли первыми на 
КПД, и как он сам эконо
мию считал...

Алексей Данилович Клоч
ков, секретарь партбюро за
вода, улыбнулся на .вопрос, с 
каких пор он знает Григо
рия Манзуляка.

— Еще до завода я рабо
тал в производственных 
мастерских НИИ, — расска
зывает он. — В 1971 году 
пришел к нам паренек, не
большой, худой, электромон
тером его назначили. Аппа
ратура кругом сложная и 
незнакомая, боялся всего 
сначала Григорий. Но об
выкся скоро, хорошим спе
циалистом стал. А  в 1974 
году исчез. Встречаю его, 
говорит, переквалифициро
вался, бетонщиком теперь 
на КПД работаю. Откровен
но сказать, удивился я. От 
чистой работы, от белого ха
лата—да к бетону! Когда на
значали бригадиром Григо
рия, кое-кто сомневался: 
сможет ли? Причем смуща
ли не его деловые способно
сти. Он тогда был лучшим 
формовщиком на заводе. А

МЫ ЖИВЕМ 
В « А Р Т Е К Е »

КРЫМСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Флаги всех 
союзных республик 
нашей страны и 57 за
рубежных стран раз
веваются в эти дни на 
мачтах «Артека». В 
лагере — международ
ная смена. 4.100 маль
чиков и девочек из 
разных уголков земли 
говорят здесь на язы
ке дружбы.

НА СНИМКЕ: груп
па советских и ливан
ских ребят, отдыхаю
щих в «Артеке».

Фото А. Обуховского. 
(Фотохроника ТАСС).

его невнушительный' внеш
ний вид, что ли. К сожале
нию, есть все еще предрас
судок: если руководитель
коллектива — так должен 
иметь зычный голос и бор
цовские мышцы. А  у Гри
гория дисциплина в бригаде 
— другим пример брать на
до. С рабочими он на рав
ных, поблажек себе не дела
ет, а за это всегда бригади
ров любят...

Все зависит от дисципли
ны — это мнение Григория 
Манзуляка. Это та отправ
ная точка, от которой начи
нается и производитель
ность, и качество, и эконо
мия. Специалисты высшего 
класса, асы производства, 
если они не объединены за
ботой за общее дело, если 
эта забота не стала потреб
ностью, — не смогут того, 
что сможет настоящий кол
лектив.

— Что нужно сегодня для 
выхода на проектную мощ
ность? — переспрашивает 
бригадир и отвечает: —- Лю
ди, желающие работать. Ос
тальное они получат у нас.

И рассказывает недавний 
случай, как пришел к ним 
в бригаду молодой парень, 
после учебного комбината 
только. Получил спецодеж
ду, посмотрел на свою буду
щую работу и сбежал. И 
тут же приводит Григорий 
пример. Всего полгода рабо
тают в коллективе Алексей 
Пташник и Николай Бала
шов, а уже ясно: они на ме
сте, они верят бригаде, 
бригада—им. Эти ребята — 
будущее коллектива. Так же 
когда-то начинали работать 
звеньевые Сергей Матрук, 
Владимир Бурченко, Виктор 
Лазарев, бетонщики Иван 
Хамов и Николай Яцков.

И по тому, как глубоко 
смотрит Григорий Манзуляк 
в эту важную на любом 
производстве проблему, чув
ствуется: много думал бри
гадир, изучал и анализиро
вал причины успехов и неу
дач.

— В некоторых бригадах 
на заводе, —  говорит он, — 
решили сменные звенья сде
лать самостоятельными, дать 
им права бригад. Я считаю: 
напрасно. Произойдет разоб
щение коллектива, раз
рушение его традиций и 
норм. Пострадает дисципли
на...

Все волнует бригадира. 
Технология — болезненный 
вопрос. И кстати сказать, 
Григорий знает все ее тон
кости. Кажется, о каких 
тонкостях речь, когда име
ешь дело с тоннами бетона, 
металлом, громоздкими фор
мами. А  здесь как раз все 
от них и зависит. Пример 
прост, а потому убедителен.

1— В Ульяновске есть точ
но такой завод, — говорит 
Григорий. — Так вот там 
бригада тоже формует пере
крытия и панели, но выдает 
за смену 24 изделия! А мы 
стараемся вроде, а больше

одиннадцати не выходит. 
Почему?

Есть ответ у бригадира. 
Тоже, наверное, не один раз 
взвешивал и оценивал 
действия бригады. Все со
шлось на технологии. И на
чинает Григорий считать не 
смены и часы, а минуты. 
По проекту на изготовление 
одного изделия требуется 
двадцать две минуты. Брига
да же делает за сорок. Во
семнадцать минут отбирает 
ручной труд!

— Вот где мы проигрыва
ем! — заявляет бригадир. — 
Пока не сократим. трудно 
будет выйти на проектную 
мощность.

Начинается поиск, появ
ляются идеи. Где возможно 
— сокращают сами, напри
мер, за счет бережного от-, 
ношения к оборудованию. 
Иногда подсказывают конст
рукторам, как лучше усо
вершенствовать что-то или 
применить новое приспособ
ление. Однако пока многое 
не от бригады, не от брига
дира зависит. Была автома
тика на линии — сняли не
давно. Отлаживать было 
некому, завод вовремя за
боты не проявил. А ведь 
проектная мощность рассчи
тан^ с учетом автоматики! 
Невозможно сейчас даже 
температуру замерить в про
парочных камерах. Страдает 
качество. v Паропроводные 
шланги подключаются вру
чную — время уходит. Бун
кер бетонораздачи никуда 
не годится. Лопатами раст
вор приходится раскидывать 
по форме.

Однако и такие серьез
ные причины для бригады 
Григория Манзуляка не пре
пятствие. Невозможно вы
бить из колеи человека, зна
ющего и любящего свой 
труд. И нет здесь ничего ге
роического, как считает сам 
Григорий, хотя, глядя на ув
леченного работой бригади
ра, невольно возникает ас
социация с отважными ком
сомольцами Магнитки и 
Днепростроя. Да, такая пе
рекличка во времени безус
ловно делает ему честь.

— Шестого апреля мы сде
лали рекорд, — рассказыва
ет Григорий Манзуляк, — 
заформовали 92 кубометра 
железобетона. Это на пять 
кубометров выше проектной 
мощности. Потом еще не--, 
сколько раз достигали про
ектной цифры и с неделю 
удерживали такую произво
дительность.

...Перед выходом из про
лета я увидел «молнию» на 
щите. Красной тушью было 
написано: «По итогам неде
ли участок Геннадия Бубно
ва заформовал...».

Григорий перехватил мой 
взгляд и тоже посмотрел на 
щит. Читал, наверное. Стоял 
упрямый и собранный, а за 
спиной работали его ребята. 
Хорошо работали. И в рабо
те походили на своего бри
гадира.

С. АЛЕКСЕЕВ.

М а с т е р а  п е д а г о г и ч е с к о г о  т р у д а

КАЖДЫЙ УРОК -  ТВОРЧЕСТВО
— Сегодня мы вспомним 

сравнительные характери
стики элементов периодиче
ской системы, — ровным, 
спокойным голосом начала 
урок учительница школы 
№ 51 г. Томска Ольга Пет
ровна Дашевская. С первым 
ее словом в кабинете химии 
наступила тишина, внима
ние учащихся оказалось 
полностью во власти учи
теля.

Урок шел в хорошем тем
пе. Ребята писали электрон
ные формулы элементов, 
объясняли причины объеди
нения элементов в одну 
группу и разделения их на 
подгруппы, выясняли, ка
кие элементы являются ме
таллами, а какие нет, сте
пень их окисления и т. д.

Опираясь на ранее изучен
ный материал, учащиеся 
пополняли свои знания, 
приводили их в более строй
ную систему.

Что хочется особо отме

тить в педагогическом по
черке Ольги Петровны? Ее 
умение излагать учебный 
материал глубоко научно и 
в то же время просто, до
ходчиво, с расчетом на то, 
чтобы' каждый слабый уче
ник усвоил его. Учительни
ца создает атмосферу добро
желательности — и каждый 
встретившийся с затрудне
нием может переспросить, 
не боясь упрека.

Почти все ученики Ольги 
Петровны, сдававшие химию 
при поступлении в вуз, по
казали хорошие и отличные 
знания. На уроках и фа
культативных занятиях они 
получаю® навыки самостоя
тельной работы с учебником, 
знакомятся с элементами 
исследования. Большое вни
мание учительница уделяет 
межпредметным связям. В 
дни ставшего традиционным 
месячника химии организу
ются беседы и экскурсии в 
вузы и на предприятия го

рода, олимпиады, конкурсы 
на лучшие реферат, тетрадь, 
стенгазету, наглядное посо
бие.

Как классный руководи
тель, Ольга Петровна особое 
внимание уделяет самоуп
равлению школьников, ши
роко привлекает родителей 
к проведению классных ме
роприятий, умело воздейст
вует на ребят через комсо
мольскую организацию.

На открытых уроках 
О. П. Дашевской часто бы
вают учителя города. И де
тям, и студентам-цракти- 
кантам, и коллегам инте
ресно с человеком, у кото
рого широкий взгляд на 
тесно связанный с жизнью 
предмет — химию, богатый 
арсенал методов преподава
ния.

М. КОРОЛЕВА,
заведующая кабинетом 
химии института усо
вершенствования учите

лей.

ш
СЕ

Е ж д ы н а р о д н а я

нФОРмация

Е П О РТ Е Р Ы  ТАСС и АПН сообщают

СИМВОЛ СОТРУДНИЧЕСТВА

Совместное сообщение
ЖЕНЕВА, 22 августа. Се

годня на пленарном заседа
нии Комитета по разоруже
нию было сделано совмест
ное советско-американское 
сообщение о ходе двусто
ронних переговоров о за
прещении химического ору
жия.

В заключительном доку
менте специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи

ООН по разоружению, гово
рится в сообщении, пробле
ма запрещения химического 
оружия отнесена к катего
рии вопросов, которым дол
жно быть уделено первооче
редное внимание на пере
говорах по разоружению. 
Советский Союз и Соеди
ненные Штаты исходят 
именно из этого. * »

Сознавая заинтересован-

7
ность многих государств в 
быстрейшем решении про
блемы запрещения химиче
ского оружия, обе стороны, 
подчеркивается в совмест
ном сообщении, приложат 
дополнительные усилия для 
завершения по возможности 
скорее подготовки совмест
ной инициативы по столь 
важному и сложному воп
росу.

БАУМГАРТЕН (Нижняя 
Австрия), 22 августа. Здесь 
в небольшом городке на 
австрийско - чехословацкой 
границе установлен мону
мент в честь 10-й годовщи
ны с начала поставок в Ав
стрию советского природно
го газа. Он символизирует 
успешное развитие торго
вых и экономических свя
зей между СССР и Аль
пийской Республикой. На 
постаменте начерпано: «От
сюда в 1968 году советский 
газ сТал поступать в Авст
рию».

Подписанные 10 лет назад 
советско-австрийские согла
шения о поставке в Авст
рию советского природного 
газа имели исключительно 
важное значение для раз
личных отраслей промыш
ленности Австрии.

Как подчеркнул в беседе 
с корреспондентом ТАСС 
председатель правления 
крупнейшего национализи
рованного концерна «Фест
Альпине» X. Апфальтер, со
глашение о поставках газа 
стало важной вехой в даль
нейшем расширении эко
номического сотрудничества 
между двумя странами.

Генеральный директор Ав
стрийского нефтяного уп
равления (АНУ) Л. Бауэр 
отмечает в этой связи на 
страницах местной печати, 
что СССР был первой стра
ной, которая заключила с 
Австрией соглашение о по
ставках природного газа. 
Сотрудничество с СССР, ука
зал он, развивается на взаи
мовыгодной основе и имеет 
хорошие перспективы.

Ю Г О С Л А В О -  

К И Т А Й С К А Я  
В С Т Р Е Ч А

В Белграде начались пе
реговоры Иосипа Броз Тито 

« к Хуа Го-фэна. Согласно со
общению ТАНЮГ, значи
тельная Часть первого дня 
переговоров была посвяще
на «взаимному ознакомле
нию с результатами внут
реннего развития двух 
стран».

В этот лее день югослав
ская сторона устроила при
ем, на котором выступили 
И. Броз Тито И Хуа Го-фэн.

В своем выступлении
И. Броз Тито отметил, в ча
стности, что сотрудничество 
между Югославией и Кита
ем основывается на универ
сальных принципах незави
симости, равноправия, не-’ 
вмешательства и взаимного 
уважения, а также на прин
ципах уважения объектив
ных различий в между
народном положении и по
литических позициях двух 
стран.

«Эти принципы, — сказал 
далее И. Броз Тито, — под
разумевают также, что мы 
развиваем отношения и со
трудничество между двумя 
нашими странами в собст
венных интересах и не за 
счет хороших отношений и 
сотрудничества наших
стран с другими странами».

Касаясь международной 
обстановки, президент
СФРЮ заявил, что Югосла
вия «глубоко уверена в том, 
что у политики разрядки и 
-активного мирногб' сосуще
ствования, особенно в наш 
ядерный век, нет альтерна
тивы». Действительное ос
лабление напряженности, 
сказал он, требует ликвида
ции оставшихся опорных 
пунктов колониализма, ра
сизма и апартеида на юге 
Африки и ликвидации опас
ных очагов кризисов, угро
жающих международному 
миру, таких, как длитель
ный кризис на Ближнем Во
стоке и другие.

«Я особо хочу подчерк
нуть, — продолжал И. Броз 
Тито,—необходимость , окон
чательно остановить гонку 
вооружений и пойти, нако
нец, по пути действительно
го разоружения с тем, что

бы обеспечить стабильный 
мир и безопасность дсех 
стран».

И. Броз Тито остановился 
на роли движения неприсое
динения, подчеркнув его 
большое значение для раз
вития международных отно
шений. В речи И. Броз Тито 
была дана подробная харак
теристика нынешней вну4- 
ренней обстановки в Юго
славии, развития страны на 
основе решений X I съезда 
СКЮ.

Хуа Го-фэН в Ответной ре
чи, которая носила демаго
гический и лицемерный ха
рактер, снова пустился в 
рассуждения о «гегемониз
ме». Все это походило на 
то, что глава китайского 
правительства такого рода 
рассуждениями в действи
тельности намеревался при
крыть действия китайской 
верхушки, которые направ
лены на обострение напря
женности, на гонку вооруже
ний, на раскол единства 
стран Азии, Африки и Ла
тинской Америки, на подрыв 
единства социалистических 
стран.

Характерно, что, видимо, 
в ответ на высказывания 
И. Броз Тито о необходимо
сти соблюдения «принципов 
независимости, самостоя
тельности, равноправич, су
веренитета, территориаль
ной целостности, невмеша
тельства, уважения собст
венных путей развития, до
бровольности международ
ного сотрудничества и со
лидарности, а также уваже
ния различий, существую
щих между странами и пар-, 
тиями», Хуа Го-фэн выдви
нул, помимо всего прочего, 
весьма своеобразную форму
лировку. Он сказал: «Ни од
на из наших двух стран не 
желает ни грубо вести себя 

• в отношении другой, ни вме
шиваться в дела другой, Ни 
контролировать другую. Вы 
— на Балканах, а мы — в 
Азии».

Официально объявлено, 
что югославо-китайские пе
реговоры будут продолжены. 
Сообщается, что в ходе ви
зита будут проведены пере
говоры о дальнейшем разви
тии двустороннего экономи
ческого и научно-техниче
ского сотрудничества, разви
тии партийных отношений 
и сотрудничества по вопро
сам, представляющим вза
имный интерес.

(22 августа).

СРВ. Вступление Вьетнама в 
Совет Экономической Взаимо
помощи с большим энтузиаз
мом было встречено трудящи
мися республики.

Быстрые и стабильные тем
пы роста энономики стран — 
членов СЭВ на протяжении 
почти тридцати лет и непре
рывное повышение авторитета 
СЭВ на международной арене 
наглядно показывают, что со
трудничество в рамках этой

организации становится все 
более важным фактором, с 
каждым днем приобретающим 
все большее значение для раз
вития экономического потен
циала стран — членов Совета.

Участие социалистическом 
Республики Вьетнам в дея
тельности СЭВ в качестве пол
ноправного члена создаст до
полнительные благоприятные 
условия для более эффектив
ного использования имеющих

ся возможностей, будет спо
собствовать осуществлению со
циалистической индустриализа
ции и продвижению страны 
вперед к крупному социалисти
ческому производству.

НА СНИМКЕ: советское тор
говое судно «Салават», доста
вившее народнохозяйственные 
грузы из СССР, в порту горо
да Хошимина.

Фото В. Соболева.
(Фотохроника ТАСС).

« Д о с т у п н о  д л я  в с е х »
НЬЮ-ЙОРК, 22 августа. 

«Одной из самых массовых 
и высокоорганизованных 
программ заботы о детях» 
называет агентство Ассопж- 
эйтед Пресс систему совет
ских дошкольных учрежде
ний.

По последним данным, 
сообщает московский кор
респондент АП, в 118 тыся
чах яслей и детских садов 
по всей территории Совет
ского Союза воспитатели, по
лучившие специальное обра
зование, заботятся о 12 мил
лионах детей. Эта система 
дошкольных учреждений 
привлекает большое внима
ние в США.

«СССР — первая страна с

массовой централизованной 
программой дошкольного 
воспитания, доступной для 
всех, — цитирует АП слова 
профессора Питтсбургского 
университета Дж. Гибсон, 
которая в течение несколь
ких лет изучает советские 
детские сады. — Эта про
грамма давно интересует 
нас».

Агентство особо отмечает, 
что воспитание детей в до
школьных учреждениях 
очень дешево и в зависимо
сти от заработков родителей 
и размеров семьи колеблет
ся от «чисто символической 
суммы до 12,5 рубля». Все 
остальные расходы государ
ство берет на себя, доплачи

вая около 400 рублей в год 
за каждого ребенка.

Корреспондент АП побы
вал в московском детском 
саду номер 392, который он 
описывает как «комплекс 
зданий, окрашенных в свет
лые тона, с солнечными и 
просторными помещениями, 
плавательным бассейном, 
игрушками, которые помо
гают детям научиться засте
гивать пуговицы, одевать 
кукол, возводить из кубиков 
различные сооружения». За 
100 детьми постоянно смот
рят 12 воспитателей. Есть 
учительница музыки, врач, 
две сестры, повар.'

Агентство отмечает, что 
пятилетний план на 1976— 
1980 годы предусматривает 
дальнейшее развертывание 
строительства ' дошкольных 
учреждений.

С П А С А Т Ь

Д Е Т Е Й ?

НЕТ ДЕНЕГ.. .
...Машина подошла к боль

шому старому зданию на 
32-й улице.

— Супермаркет, — сказал 
Макгиинес. — Торговый 
центр.

Я покрутил головой, пы
таясь найти магазин. Но 
над зданием висела вывеска 
—- отель. Возле входа тол
пилось десятка полтора раз
ного возраста мужчин, уди
вительным образом похо
жих друг на друга вязкими 
манерами и неким однооб
разным щегольством в оде
жде, обязательным предме
том которой почти у всех 
была светлая соломенная 
шляпа с широкими полями.

— Пймпы (пимп — суте
нер (англ.), — пояснил Мак- 
гиннес. — Здесь у них бир
жа. Торгуют и обменивают
ся товаром.

•— В том числе и детским?
Макгиннес мрачно кивнул. 

Двое пимпов, узнав его, не
брежно кивнули.

— Почему же их не аре
стовывают? Разве нет в 
Нью-Йорке закона, запре
щающего детскую проститу
цию?

— Есть, — усмехнулся 
Макгиннес. — И насчет дет
ской есть, и насчет взрос
лой. В нашей стране вообще 
много неплохих законов. 
Только никто их не выпол
няет или выполняют навы
ворот. Вы думаете, мы их не 
арестовывали? Десятки раз. 
Бессмысленно. Их выпуска 
ют.

— Почему?
—• Вон видите того в свет

лом костюме. Это Джей- 
Джей — уличная кличка,

Продолжение. Начало в 
№ 194.

конечно. Один из самых бо
гатых здесь. Предположим, 
мы его арестовываем. Он 
тут же нанимает лучшего 
адвоката, отъявленного под
леца, и тот нагло доказыва
ет—я сам такое видел, —что 
девочке не 12 лет, а все 18. 
И знает, сволочь, что ей 12, 
знает!..

— Но ведь есть же метри
ческое свидетельство, доку
менты...

Макгиннес посмотрел на 
меня грустно.

— Какие документы у 
этих девочек? Откуда они, 
кто их родители — разве 
это установишь? Сами они 
показаний против пимпа 
давать не будут -— боятся. 
Вот и штрафует суд Джей- 
Джея для вида на 200 ба
ков. *). А что. ему двести 
баков, когда он за ночь лег
ко две с половиной тысячи 
получает от продажи своего 
товара!

Макгиннес тронул маши
ну.

— В мае этого года суди
ли одного подлеца, который 
занимался порнофильмами. 
Снимал малолетних. По-на
стоящему малолетних." Тут 
уж не будешь доказывать, 
что им по 20. Так знаете, 
что он получил за Свое изу
верство? Два месяца тюрь
мы! Да ему это — отпуск.

— Но говорят, что те
перь закон будет карать 
строже.

*) Вак (жарг.) — доллар.

— По старому закону он 
тоже мог получить достаточ
но. Но не получил. И по но
вому не получит.

— Чем же вы объясняете 
такой приговор?

— У меня есть объясне
ние. Но я полицейский. А  в 
то дело вовлечен вполне 
конкретный судья и кон

кретный адвокат. Так что 
лучше я воздержусь от ком
ментариев. Но вы можете 
делать свои выводы...

— У этого бизнеса есть 
большие покровители?

— У каждого доходного 
бизнеса есть большие покро
вители... Не законы надо 
менять, а стиль жизни, нас 
самих... Кругом — ложь и 
полуложь...

Уоррен Макгиннес — по
лицейский детектив. Он ра
ботает в нью-йоркской по
лиции 22 года, из них 18 лет 
занимается бездомными 
детьми. Хороший, добрый и 
сильный человек — дети 
сразу верят ему, я это сам 
видел, — знающий свое де
ло и ‘ всем сердцем пережи
вающий трагедию, которая 
происходит сейчас с ними. 
Он и его напарник Арт 
Дойл согласились по прось
бе моего знакомого нью- 
йоркского журналиста взять 
меня с собой в обычное ноч
ное дежурство в полицей
ской машине. Я провел с 
ними ночь, которую вряд ли 
забуду. Но сейчас рассказ 
не об этом.

— В отделении полиции,

которое занимается беглыми 
детьми, — рассказывал мне 
Макгиннес, — работает 
шесть человек, обычно рабо
таем в три смены. Сейчас 
двое в отпуске, так что по
лучается две смены. Разъез
жаем вот на этой машине 
вдвоем по городу, ищем но
вые детские лица в опас

ных кварталах. ■ Пытаемся 
говорить с ними, помочь 
чем-то, может быть, вернуть 
домой...

В Нью-Йорк ежедневно 
приезжают сотни и тысячи 
беглых детей со всех кон
цов страны. Не мало ли 
двух человек в одной маши
не на такое количество?

— Безумно мало, — согла
шается Макгиннес. — Прав
да, есть еще работники на 
автобусном вокзале, которые 
тоже занимаются беглыми. 
Но все равно очень мало. 
А  детей гибнет много. Про
центов 10—15 из тех, кто 
приезжает в Нью-Йорк, ста
новятся жертвами детской 
порнографии и пимпов.

— Почему же не примут 
экстренных мер? Не бро
сят все силы на охрану де
тей от растлителей, от ги
бели?

— Власти говорят, что нет 
денег, — сообщает Макгин
нес и пожимает плечами.

— Много ли приютов для 
беглых в городе? — спраши
ваю я.

— Их совершенно не хва
тает.

— Почему?

— Нет средств, говорят,— 
Макгиннес снова пожимает 
плечами и добавляет после 
паузы: -— Только дело не в 
средствах. Дело в нас са
мих...

...«Одиссёй-институт» по
мещается в стареньком об
шарпанном домике-клетуш
ке на 12-й улице в Нью- 
Йорке. Я беседую с юристом 
этой организации Стивом 
Хатчинсоном.

— Скажите, пожалуйста, 
на какие средства сущест
вует ваш институт?

— Ни на какие, — смеет
ся он. — Мы его сами со
держим. И работаем добро
вольно, без зарплаты, хотя 
среди нас нет состоятель
ных людей: Но проблема
столь велика и опасна для 
всех, что должен же кто- 
нибудь ею заниматься. На
ша организация, пожалуй, 
единственная в своем роде, 
в своей области, а средств 
нет.

...Средств не хватает. Это 
звучит издевательски в са
мой богатой стране капита
листического мира.

Мне хотелось рассказать 
Макгиннесу и Хатчинсону, 
как в самые тяжелые пер
вые годы своего существова
ния нищая, разрушенная 
войной Советская Республи
ка считала своей первооче
редной задачей защиту де
тей от бездомья и беспри
зорности. Нашла средства, 
поручила это дело лучшим, 
талантливым людям, чтобы 
раз и навсегда решить про
блему. А  в богатейшей стра
не капиталистического ми
ра правительство, объявив
шее себя «защитником че
ловеческих прав», не может 
пресечь массовое уничтоже
ние своих детей, «не может» 
найти для этого средств. Но 
рассказывать '. об этом — 
значило бы только бередить 
раны двух хороших людей, 
которые и так страдают, и 
сами делают все, что могут.

Позвольте, но есть же в 
Америке общественное мне
ние. Пресса. Вот кто мог бы 
помочь! *

Г. Боровик

Л и ц о  « с в о б о д н о г о  м и р а »

Р А С Т Л И Т Е Л И
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ТОМСКИЙ ЦЕНТР 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

а редакцию ооратклся ______
старший мастер завода 
«ииоэлектромотор» А. ь.
Егоров. «На нашем пред
приятии. изучая его исто
рию, — пишет он, — рабо
тали сотрудники проблем
ной лаборатории истории, 
археологии и этнографии 
при Томском университете.
Хотелось бы подробнее уз
нать и о лаборатории, и о 
работе ее ученых».

Рассказать об этой лабо
ратории мы попросили 
старшего научного сотруд
ника В. С. СИНЯЕВА.

Недавно в Томский университет пришло письмо из Ле
нинградского отделения Академии наук СССР, содер
жащее анализ работы этнографов проблемной научно- 
исследовательской лаборатории истории, археологии и 
этнографии. В нем отмечалось: «За прошедшие со вре
мени создания проблемной лаборатории годы сотрудни
ки ее этнографического сектора проделали большую по 
объему и научной значимости экспедиционную, исследо
вательскую и музейную работу. Анализ ее позволяет 
высоко оценить результаты десятилетней деятельности 
сектора, отметить ее актуальность и большую научную 
значимость. Уже сейчас можно говорить о формирова
нии здесь самостоятельного и квалифицированного цен
тра по этнографическому изучению коренного населения 
Сибири».

Эта оценка в известной степени относится и ко всей 
лаборатории, характеризуя ее, как зрелое научное уч
реждение. Ие случайно упомянуто здесь и десятилетие, 
отмеченное лабораторией весной этого года, — она была 
открыта 30 мая 1968 года.

К тому времени научная работа в области истории, 
включая археологию и этнографию, на историко-фило
логическом факультете Томского университета (сейчас 
образован самостоятельный исторический факультет) 
достигла уровня, когда возникла настоятельная необхо
димость в создании специального научно-исследователь
ского подразделения. Лауреат Государственной премии 
СССР профессор И. М. Разгон высказал тогда мысль о 
создании проблемной лаборатории. Организацию лабора
тории взял на себя первый ее заведующий, ныне про
фессор, доктор исторических наук А. П. Бородавкин.

Научные проблемы, решаемые лабораторией, естест
венно, вылились из тематики историков факультета. 
Следует отметить, что работники кафедр охотно, на об
щественных началах включились в работу лаборатории 
не только в роли научных руководителей, но и исполни
телей, вошли в ее ученый совет, возглавляемый про
фессором Б. Г. Могильницким. Многое сделали для науч
ного роста лаборатории профессора И. М. Разгон, 3. Я. 
Бояршинова, М. Е. Плотникова, Н. В. Блинов, Л. И. Бо
женко, С. С. Григорцевич и другие. Их постоянная рабо
та с научной молодежью, а также преемственность в те
матике с кафедрами обеспечили быстрое становление ла
боратории как научного учреждения.

Основные секторы лаборатории изучают такие пробле
мы, как «Социально-экономические предпосылки социа
листической революции в Сибири и ее осуществление», 
«Социалистическое и коммунистическое строительство в 
Сибири», «Рабочий класс Сибири в конце X IX  — начале 
X X  веков»; «Археология и этнография Западной Сиби
ри», «Политика правящих партий капиталистических 
стран в отношении молодежи».

В состав лаборатории входит широко известный уни
верситетский музей археологии и этнографии (заведую
щий — кандидат историческйх наук Л. М. Плетнева), 
кабинет антропологии с его уникальной краниологиче
ской коллекцией (заведующий В. А. Дремов), хорошо 
оборудованная фотолаборатория, которой заведует кан
дидат исторических наук В. М. Кулемзин. В организа
цию ротапринта много труда вложил кандидат историче
ских наук В. И. Дудукалов.

В течение ряда лет лабораторией руководил опытный 
организатор, кандидат исторических наук А. Т. Топчий. 
Опираясь на помощь и поддержку общественности, кол
лектив добился ощутимых результатов. Об этом могут 
свидетельствовать такие цифры: за десятилетие опубли
ковано 8 монографий и 36 сборников; в разных издани
ях, в том числе и в центральных, напечатаны 294 статьи 
сотрудников лаборатории; защищены 2 докторские и 15 
кандидатских диссертаций и на очереди еще 7 защит. 
Лаборатория оказывает помощь высококвалифицирован
ными кадрами молодым сибирским университетам.

Лаборатория1 поддерживает тесные связи с института
ми Академии наук СССР. Ее сотрудники участвуют в 
подготовке многотомных академических изданий по ис
тории рабочего класса и крестьянства, свода археологи
ческих памятников страны и т. д. Работа ведется также 
в контакте с десятками сибирских научных учреждений.

Проблемная лаборатория стала постоянным местом 
всесоюзных археолого-этнографических совещаний по 
вопросам, связанным с Западной Сибирью. Координаци
онный совет этих совещаний возглавляет академик А. П. 
Окладников.

Каждое лето отправляются на раскопки сотрудники 
сектора археологии, который возглавляет старший науч
ный сотрудник Л. А. Чиндина. И с каждой экспедицией 
все яснее предстает перед нами история народов, насе
лявших Сибирь в древности. Большую работу ведет 
сектор и по охране археологических памятников. В свя
зи с огромным строительством, развертывающимся в 
Сибири, многим памятникам древности грозит разруше
ние. В таких случаях археологи своевременно произво
дят раскопки, спасая тем самым ценные исторические 
материалы для науки.

У этнографов же, руководимых старшим научным со
трудником Н. В. Лукиной, есть опыт не только летних 
экспедиционных работ, но и стационарных, ведущихся 
длительное время в избранном отдаленном районе. По
левые этнографические исследования охватывают об
ширный район Приобья, от Приполярья до Алтая и Ха- 
вассии.

Работы этнографов имеют и прямое практическое зна
чение. Они дали ряд обоснованных рекомендаций мест
ным и центральным организациям, что было отмечено 
благодарностью Совета Министров РСФСР. Этнографиче
ские исследования будут способствовать также развитию 
художественных промыслов.

Историки ведут целеустремленный поиск в архивах и 
книгохранилищах страны. Их исследования дают воз
можность глубже познать исторический процесс, по-но
вому увидеть многие события. Успешно разрабатывают 
отдельные темы кандидат исторических наук В. П. Зи
новьев, старший научный сотрудник Э. И. Черняк, 
младшие научные сотрудники Е. Я. Слепцов, В. Н. Боль
шаков и другие.

Обеспечивая ритмичность работы лаборатории, хорошо 
трудятся инженеры ,М. М. Баран ,и Г. А. Ковальчук, 
старший лаборант А. II. Боброва. В лаборатории постоян
но выполняются и хоздоговорные темы. Такой темой, в 
частности, стала и работа над книгой по истории завода 
«Сибэлектромотор».

Сотрудники лаборатории активно участвуют в общест
венной жизни, ведут большую популяризаторскую рабо
ту. Они разрабатывали экспозиции Нижневартовского и 
Колпашевского краеведческих музеев, помогли подгото
вить к печати книгу по истории города нефтяников Ниж
невартовска.

Результаты работы проблемной научно-исследователь
ской лаборатории за минувшее десятилетие позволяют 
надеяться, что в последующие годы здесь будут созданы 
обобщающие труды по истории, археологии и этногра
фии Сибири.

Наши интервью

Исполком областного Со
вета народных депутатов 
принял решение «О мерах 
по заготовке и охране уро
жая кедровых орехов», в 
котором указано, что сбор 
ореха осуществляется по 
билетам, выданным органа
ми лесного хозяйства. Срок 
начала сбора ореха в Том
ском, Шегарском, Кожевни- 
ковском, Асиновском, .Пер
вомайском, Зырянском, Те- 
гульдетском районах — с 
25 августа, в остальных рай
онах — с 30 августа. На уп
равление внутренних дел и 
управление лесного хозяйст
ва возложена обязанность 
вести решительную борьбу с 
лесонарушителями и расхи
тителями урожая кедровых 
орехов. Повсеместно запре
щено применение виброуста
новок и других механизмов 
для боя шишки.

Какие меры приняты для 
выполнения установленного 
задания заготовки кедровых 
орехов й охраны урожая от 
«диких» заготовительных

КАК СОХРАНИТЬ УРОЖАЙ ОРЕХА
бригад и отдельных лиц, на
рушающих постановление 
исполкома? Этот вопрос мы 
задали руководителям Том
ского и Тимирязевского лес
хозов, старшему инспектору 
отдела охраны общественно
го порядка управления внут
ренних дел.

Главный лесничий Том
ского механизированного 
лесхоза Н. Е. БЕЛЯНИН:

— Кедровые дачи Луча- 
новская, Некрасовская и Бе- 
лоусовская . отведены нами 
под сбор семенного ореха. 
Петуховская, Вороновская и 
Ипатовская переданы, ' со
гласно решению исполкома 
областного Совета народных 
депутатов, Томскому райпот
ребсоюзу, часть Лучанов- 
ской и Ярская дача — обл- 
охотобществу. Заготовка 
орехаведется наемными 
бригадами, с которыми у 
нас заключен договор. Они 
сдают нам весь заготовлен
ный орех по 1 руб. за кило
грамм, себе имеют право 
взяТь за весь сезон по 50 
килограммов ореха на че

ловека. Нашему лесхозу 
доведен план • — собрать 
3 тонны семенного ореха и 
2 тонны товарного, плюс 
задание 8 тонн семенного 
ореха. Выполнить план и за
дание можно при условии, 
если в кедровых дачах не 
будет допущен произволь
ный сбор ореха. Со своей 
стороны мы предпринимаем 
меры охраны, но нужна, ко
нечно, постоянная помощь 
общественности и органов 
милиции. Кедровые дачи — 
тот лакомый кусок, к кото
рому устремились десятки 
«диких» бригад. Одному лес
нику с ними просто не 
справиться.

Директор Тимирязевского 
опытно - механизированного 
лесхоза С. А. КОЗЛОВ:

— 725 гектаров занимают 
три наших кедровых урочи
ща — Зоркальцевское, Ку
бинское, Нижнесеченовское. 
Заготовку ореха (план — 6 
тонн) будут вести наемные 
бригады, состав которых в 
этом году мы отбирали осо

бенно тщательно. Кедровые 
урочища охраняют и сами 
заготовительные бригады, и 
наши лесники. Широко нын
че привлекаем обществен
ность. По решению исполко
ма областного Совета на
родных депутатов мы, так 
же как и Томский лесхоз, 
разрешим сбор ореха насе
лению. Он будет осущест
вляться только по билетам, 
которые выдаются лесхоза
ми, и только в специально 
отведенных участках.

В этом году повсеместно 
запрещено применение виб
роустановок. Злостным бра
коньерством считается при
менение колотуш, которыми 
повреждается ствол дерева.

Вывозку ореха из кедрача 
лесхоз берет на себя. Зара
нее побеспокоились мы о 
рубероиде для сооружения 
простейших сушилок и меш
котаре. В прошлом году не
которые заготовительные 
бригады, с которыми мы за
ключили договор, попробо
вали присвоить часть добы
того ореха. За это их при

влекли к судебной ответст
венности. В этом году кон
троль за сбором ореха будет 
повсеместно усилен.

Старший инспектор отдела 
охраны общественного по
рядка областного управле
ния внутренних дел А. П. 
ЗВЕРЕВ:

— Начальником УВД дано 
указание во все районные 
подразделения области ве
сти усиленную охрану на
родного достояния — кедро
вого урожая. В Томске для 
этих целей выделено 3 ма
шины ПМГ и автобус — пе
редвижной пункт милиции. 
Наши загородные и город
ские рейды ежедневны, они 
усилены нарядами дружин
ников и рассчитаны до кон- 

. ца сбора урожая. Нами изъ
ято более тонны шишек. На
личие транспорта позволяет 
нам безошибочно установить 
личность нарушителя и при
влечь его к штрафу. В борь
бе с нарушителями сбора 
ореха активную помощь нам 
окажут печать, радио и те
левидение.

П О Д Г О Т О В К А  К  В С Е С О Ю З Н О Й  
П Е Р Е П И С И  Н А С Е Л Е Н И Я

Всесоюзная перепись насе
ления, которая будет про
ведена с 17 по 24 января
1979 года, явится одной из _ \ наиоолее крупных и слож
ных статистических работ. 
Перепись имеет огромное 
значение для политической,

экономической и культурной 
жизни страны. Ее результа
ты будут использованы для 
текущего и перспективного 
планирования народного хо- 

' зяйства, для социологиче
ских исследований и науч
ных прогнозов предстоящих 
перемен.
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В нашей стране перепись 
населения проводится перио
дически один раз в десяти
летие для получений данных 
о численности, размещении 
и составе населения по по
лу, возрасту, брачному со
стоянию, национальности и 
родному языку, по образова
нию, занятиям и распределе
нии его в отраслях народно
го хозяйства и т. д.

Всесоюзной переписи на
селения 1979 года предшест
вовала большая подготови
тельная работа. Разработку 
программы, порядка и всех 
необходимых мероприятий 
проводило ЦСУ СССР при 
участии Госплана СССР, 
ряда министерств и ве
домств, а. также научных 
организаций.

* * *

НА СНИМКАХ: в помеще
нии ЦСУ СССР. Стенд, по
священный Всесоюзной пе
реписи населения 1979 года; 
в электронном зале Вычи
слительного центра ЦСУ 
СССР инженер-электроник 
В. Г. Золотов ведет подго
товку к работе накопителей 
на магнитных дисках.

Фото В. Савостьянова.
(Фотохроника ТАСС).

С п о р т

МАТЧ НА ПЕРВЕНСТВО МИРА
БАГИО, 22 августа. 

(ТАСС). Вничью — на 25-м 
ходу закончилась пятнад
цатая партия матча на пер
венство мира по шахматам.

Счет в матче — 3:1 в поль
зу чемпиона мира.

Следующая, шестнадцатая 
партия назначена на 24 ав
густа.

В Т О Р А Я  Н И Ч Ь Я
ПИЦУНДА, 22 августа. 

(ТАСС). И вторая партия 
матча на первенство мира 
по шахматам между Ноной 
Гаприндашвили и Майей 
Чибурданидзе (обе — Тби
лиси) закончилась вничью.

В отложенной позиции, 
как показал анализ, у чер
ных был позиционный пере
вес. Но чемпионка мира 
четко защищалась. На 52-м 
ходу по предложению пре
тендентки был заключен 
мир.

ТЕПЕРЬ ПОБЕДИЛ «СПАРТАК»
Убедительный реванш за 

поражение в первом круге 
чемпионата страны взяли 
футболисты московского 
«Спартака», победившие 22 
августа на стадионе ЦСКА 
хозяев — армейцев — 2:1
(2:1). Дважды добившись ус
пеха (Хидиятуллин и Яр
цев), спартаковцы ’ имели

еще немало возможностей 
для взятия ворот ЦСКА, ко
торые неуверенно защищал 
Новиков. Гол у армейцев за
бил Петросян.

Кстати, на счету Ярцева 
уже 14 забитых в чемпиона
те страны мячей.

(Корр. ТАСС).

Н а  с т а р т а х  Г Т О
В Советском районе прове

дена массовая сдача норм 
ГТО среди небольших кол
лективов. Празднично был 
украшен стадион маномет
рового завода. Команды 
ГРЭС-Н, горремстроя, дет
ской больницы № 3 возгла
вили секретари парторгани
заций А. В. Каракулов, 
В. Ф. Остапчук, главврач 
Н. Р. Кирдяшкина. Среди 
присутствующих — секре
тарь райкома партии В. И. 
Авсюк, директор манометро
вого завода О. А. Кошеве- 
ров.

Для того, чтобы победить, 
надо было иметь команду 
не менее 20 человек и на
брать наибольшее количе
ство очков по четырем ви
дам. Претенденты на первое 
и второе места определи
лись сразу. Все условия со

ревновании выполнили
команды пассажирского ав
тотранспортного предприя
тия № 3 и детской больни
цы № 3. Острая борьба за 
третье место развернулась 
между командами ГРЭС-П, 
городской телефонной стан
ции и Томского научного 
центра. И вот закончился 
последний вид состязаний. 
После подсчета очков пер
вые три места распредели
лись следующим образом: 
пассажирское автотранс
портное предприятие № 3 
(371 очко), детская больница 
№ 3 (331 очко), ГРЭС-П 
(328 очков). Этим командам 
были вручены вымпелы 
ДСО «Спартак» и дипломы 
районного комитета физ
культуры.

Н. ШИХОВЦОВА.

24 августа. «Сиятельные тру. 
пы» — 20.

24 августа. Гастроли Киев
ского цирка — 20.

ино
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Трактир на Пятницкой» —•
9, 12-20, 14-10, 16-10, 18-20,
20-10, 22. «Чук и Гек»— 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Новобранцы идут на войну»

— 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Подарки 
по телефону» — 8-35, 10-30,
12- 25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05,
22. Зал кинохроники. «Дом, 
где рождаются аттракционы», 
«гакушка святого Якова», 
«Приглашение на экскурсию», 
«Янтарь» —■ 9, 10-05, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40. «Войдите в 
этот храм», «Фитиль» № 168
— 12-15, 14-25, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Просчет лейтенанта Слей

да» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ис
чезновение» — 8-45, 12, 13-45, 
15-30, 17-15, 20, 21-45. «Тре
буется тигр» — 10-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 7 8  — 9,

10-20, 11-40. «Аленький цвето
чек» — 13. 14-50, 16-20. «Ар
химеды» — 17-эО, 19-45, 21-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«призрак замка моррис- 

виль» — 9, 12-20, 14-10, 16,
17-40, 19-20, 21. «Опасная по
гоня» (две серии) — 9-20, 12,

14-40, 17-20, 20. «Эй, вы, ков
бои!» — 10-40.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 77 — 9-20. 

«Девочка, хочешь сниматься 
в кино?» — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Шантаж» — 12, 13-50, 16,
17-50. 19-40,. 21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Семь похищенных жени
хов» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛБ»

«Белый Бим — Черное ухо»
(две серии) — 17-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Белый медведь» — 17-20.
«Поединок в тайге» — 19, 21.

В связи с расширением за
вода крупнопанельного до
мостроения учебный комби
нат Томского территориаль
ного управления строитель
ства проводит набор на кур
сы штукатуров, маляров. На 
курсы принимаются мужчи
ны и женщины. Принятым- 
на курсы выплачивается 
стипендия в размере 86 руб
лей, одинокие обеспечивают
ся бесплатным благоустро
енным общежитием. По 
окончании курсов предостав
ляется работа на заводе 
крупнопанельного домо
строения. Срок обучения —
3 месяца.

Начало занятий — 1 сен
тября.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пер. 
Фруктовый, 28-а, учебный 
комбинат, тел. 4-09-49,
4-01-47. Проезд троллейбу
сом и автобусом № 2 до ос
тановки «Ул. Кулагина»,

27 августа
ВПЕРВЫЕ Б ТОМСКЕ

Кинотеатр «Родина» про
водит «день кино».

В программе—новые худо
жественные фильмы репер
туара сентября:

«Буйный лебедь» («Узбек- 
фильм») — 9-20.

«Журавль в небе» («Мос
фильм») — 13-40.

«Пираты Тихого океана» 
(Франция — Румыния, две 
серии) — 11-10, 16.

«Прокаженная» (Польша) 
— 14, 20-30.

Томскому тароремонтному 
предприятию на постоянную 
и временную работу на пол
ный и неполный рабочий 
день требуются: рабочие
(мужчины и женщины) по 
ремонту деревянной и кар
тонной тары, грузчики. При
глашаются на работу: заме
ститель директора, счетовод- 
кассир, старший, мастер, се
кретарь-машинистка, мастер 
по производству, бухгалтер, 
инспектор по кадрам, экспе
дитор, кладовщик, электрик.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 108, телефоны 
5-04-26, 5-07-73.

Автошкола транспортного 
управления проводит набор
на курсы водителей третьего 
класса с отрывом от произ
водства. Срок обучения — 5 
месяцев, начало обучения — 
1 сентября.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52,' к директо
ру, телефон 2-15-67.

Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
приглашает в путешествие по великой реке Сибири Оби 
и её притоку Томи на комфортабельном теплоходе 
«Урал» по маршруту: Томск — Салехард — Новосибирск
— Томск — с 4 по 22 сентября. Стоимость путевки:
I-A, 1-Б категории (двухместные каюты) — 245 руб.,
222 руб.; Ш -А, III-B категории (четырехместные каюты)
— 208 руб., 190 руб. За время путешествия вы познако
митесь с удивительной историей и перспективами разви
тия Сургута, Ханты-Мансийска, Нарыма, Салехарда, Но
восибирска и других населенных пунктов Западной Си
бири, посетите озеро Самотлор, побываете за По
лярным крутом. На «зеленых стоянках» в живописных 
местах вы сможете собирать ягоды и грибы, испытать 
рыбацкое счастье.

Обращаться в Томский областной совет по туризму: 
г. Томск, ул. Герцена, 10; тел. 3-13-74.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
Томскую комплексную гео
логоразведочную экспеди
цию: старшего бухгалтера, 
геологов и техников-геологов 
на полевые работы, буриль
щиков и помбуров, электро
монтера, грузчиков, шофе
ров, уборщиц с работой в 
дневное время.

За справками обращаться 
по' адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а.

Торг «Гастроном» при
нимает на курсы продавцов
лиц не моложе 18 лет с 
образованием 10 классов. 
Стипендия — 52—63 рубля в 
месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
в отдел кадров, телефон 
2-40-21.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при
глашает в военторг на 
постоянную работу: ин
женера по цаучной органи
зации труда (с торговым об
разованием), товароведа по 
изучению покупательского 
спроса, делопроизводителя- 
машинистку, бухгалтера в 
столовую, бухгалтера в 
ателье, буфетчиц, поваров, 
слесаря по ремонту автома
шин, грузчиков на тран
спорт, уборщиц в магазины 
и столовые, сторожей, шофе
ра, кухонных рабочих, сбор
щиц посуды в столовые, за
готовщика обуви, мастеров 
по ремонту обуви, маляра.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
или ул. Никитина, 8-а, 
в отдел кадров.

Международная
солидарность
ВЦСПС поддержал призыв 

Всемирной федерации .проф
союзов провести 23 августа 
1978 г. Международный день 
солидарности с тунисскими 
профсоюзными активистами, 
находящимися под арестом 
и подвергающимися судеб
ному преследованию. От 
имени организованных в 
профсоюзы советских трудя
щихся ВЦСПС в заявлении 
для печати подтвердил ис
креннюю солидарность с ту
нисскими профсоюзными 
активистами.

(ТАСС).

о 1Г в
ЧЕТВЕРГ, 24 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. Новости. 9.10. «Атеис

тические диалоги». «Советские 
обряды и праздники». 9.45. 
Новая кинохроника.

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Знай 

и умей». Передача для юных 
техников. 11.40. «По добром 
воле н без принуждения». Ху
дожественный фильм. (Румы
ния, 1976 г.). 16.00. «Индия-/ 
заботы и надежды». Докумен
тальный телефильм. 16.50. 
«Знакомство с профессией». 
Механизатор. 17.25. «Л. Н. Тол
стой. Творчески# путь». К 
150-летию со дня рождения 
писателя. 18.25. «Фильм — де
тям». «Новые приключения До- 
ни и Микки». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Цв. Студия «Юность». 

«Комсомольский прожектор» в 
действии».

МОСКВА
20.00. «Дальневосточный на

учный центр». Передача 1-я. 
«Тихоокеанский океанологиче
ский институт».

ТОМСК
20.30. Новости. 20.40. «Народ

нохозяйственное значение пе
реписи населения 1979 года». 
Беседа заместителя начальни
ка облстатуправления П. А. 
Яворского.

МОСКВА
20.55. * «К  60-летию Ленинско

го комсомола». «Прощайте, го
луби». Художественный фильм. 
22.30. «Время». 23.00. «Алкого
лизм». Беседа врача. 23.30. 
«Концерты Е. Светланова». Пе
редача 1-я. «Пятая симфония 
П. И. Чайковского». 00.20. Чем
пионат мира по водным видам 
спорта. Фигурное плавание. 
00.40. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.25. «Фильм — • детям». 
«Новые приключения Донн и 
Микки». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Встреча с заслужен

ной артисткой РСФСР Вален
тиной Талызиной».

МОСКВА
20.30. Премьера 

лета , «Мцыри».
1977 г.).

ТОМСК
20.55. «Тушение 

пожаров в лесу». Фильм. 21.00. 
Новости. 21.10. Л. Малюгин. 
«Насмешливое мое счастье». 
Телефильм.-спектакль. Часть 
1-я.

фильма-ба-
(Тбилиси,

подземных

радио
ЧЕТВЕРГ, 24 августа

7.32. Последние известия. 
7.42. «Родному городу —  высо
кую дисциплину труда и бы
та». 9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.45. «Строительству 
школ, детских садов и благо
устройству — главное внима
ние». 19.50. Последние изве
стия. 20.01. Радио — сельским 
слушателям. 1. «Идет жатва». 
«Убираем раздельно». Репор
таж, интервью. 2. «Качество 
кормов». Репортаж из област
ной агрохимической лаборато
рии. 3. «Человек и его дело». 
Очерк о машинисте АВМ 
Ю. А. Каргапольцеве.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский горплодоовоще- 
торг объявляет набор на
курсы продавцов плодо
овощных товаров. Срок обу
чения — 3 месяца. Выпла
чивается стипендия 50 руб
лей в месяц.

Обращаться: г. Томск-21,
ул. Льва Толстого, 38, в от
дел кадров, тел. 4-84-46.

Коллектив ф и л и а л а  
СибЗНИИэпсельстрой с при
скорбием извещает о смер
ти старейшего работника 
филиала, пенсионера, члена 
КПСС с 1943 года

ЛУТОШКИНА 
Ивана Ефимовича 

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Администрация, партий
ная организация- и местный 
комитет • спецавтохозяйства 
с прискорбием извещают, 
что после продолжительной 
болезни скончался ветеран 
труда

БАЛАШОВ
Николай Михайлович,

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела 25 авгус
та, в 16 часов, из красного 
уголка спецавтохозяйства 
(ул. Карташова, 47).

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о преждевременной 
смерти горячо любимой 

ГУБЕРТ
Ольги Филипповны.

Вынос тела — 24 августа, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной.
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